
●● Надевайте будёновки, товарищи
К 100�летию Первой Конной армии

— 2�я страница

●● Шулеры из ЦИК
Украина: фальсификации начинаются
до выборов

— 3�я страница

●● Такой необходимый для нас
Иван Андреевич Крылов
Его басни сохраняют свою жизненную
силу и в XXI веке

— 4�я страница

Сегодня в номере:

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ã à ç å ò à  î ñ í î â à í à
5  ì à ÿ  1 9 1 2  ã î ä à
Â.  È.  Ë Å Í È Í Û Ì №15 (30802)                                     12—13 февраля 2019 года                     ●● Цена свободная

Письмо в номер

Позор!

16+

Адреса сопротивления

Профсоюзное действие

Ельцин�центру в Москве — не место!

О ТКРЫЛ ВСТРЕЧУ первый сек�
ретарь МГК КПРФ, депутат Го�
сударственной думы В.Ф. Раш&

кин. Он отметил, что депутаты получа�
ют массу обращений от возмущённых
граждан, требующих не допустить со�
здания в Москве филиала Ельцин�
центра. Валерий Фёдорович назвал
эти требования абсолютно правиль�
ными. Он подчеркнул, что с именем
Ельцина связан развал великой дер�
жавы — Советского Союза. Ведь
именно Ельцин являлся одним из
инициаторов подписания Беловеж�
ских соглашений. И за измену Родине
заслужил по советским законам выс�
шую меру наказания — расстрел.

«С именем Ельцина, — продолжил
В.Ф. Рашкин, — связан и развал эко�
номики страны. С его именем связаны
колоссальная коррупция, разворовы�
вание и растаскивание всего и вся. С
именем Ельцина связано колоссальное
уменьшение численности народонасе�
ления России. Миллионы граждан
Российской Федерации погибли от от�
сутствия лекарств, от безысходности,
от пьянства, от передозировки нарко�
тиков, лишились жизни в кровавых
разборках «лихих 90�х».

С именем Ельцина связан и расстрел
Советской власти в октябре 1993�го.
Ведь расстреливали по ельцинскому
приказу. И это преступление не имеет
срока давности!

С именем Ельцина связано преда�
тельство наших национальных интере�
сов. Начиная с 91�го года и в Кремле, и
в «Белом доме» сидели американские
инструкторы, под кураторством кото�
рых проходила «прихватизация» обще�
народной собственности. В результате
сегодня, только по официальной ста�
тистике, 21 миллион наших граждан
живёт за чертой бедности. А на самом

деле более половины россиян состав�
ляют бедные и нищие. При этом сего�
дняшние последователи Ельцина про�
должают его губительную социально�
экономическую политику». 

Среди основных виновников сло�
жившейся ситуации выступавший на�
звал президента Путина и премьера
Медведева. Он напомнил, что и прези�
дент, и премьер вместе с Чубайсом
присутствовали на открытии Ельцин�
центра в Екатеринбурге.

Также В.Ф. Рашкин подчеркнул, что
Ельцин является прямым виновником
кровавой бойни в Чечне и дефолта
1998 года.

«И вот сегодня, — продолжил Вале�
рий Фёдорович, — в Москве пытаются
устроить музей этого преступника. Но
чего на самом деле заслуживает такая
личность? Я считаю, только одного —
проклятья! И позор тем, кто пытается
протащить Ельцин�центр в Москву! Я
уверен, что этому центру здесь не быть
ни в коем случае!»

В.Ф. Рашкин отметил, что Ельцин�
центр в Екатеринбурге стал рассадни�
ком русофобии и антисоветизма. Он
клевещет на нашу историю и предназ�
начен для промывания мозгов, прежде
всего молодого поколения. Поэтому,
предложил Валерий Фёдорович, Ель�
цин�центр в Екатеринбурге надо от�
дать под детский дом. Его дружно под�
держали участники встречи.

Затем выступил депутат Государствен�
ной думы Д.А. Парфёнов. «Парадокс в
том, — подчеркнул он, — что Ельцин�
центр уже обошёлся государству в 13
миллиардов рублей. Власть тратит такие
огромные средства на это монструозное
сооружение, но упорно не решает самых
насущных социальных проблем страны.
На какую реакцию общества рассчиты�
вает президент Путин, фактически со�

глашаясь на открытие позорного капи�
ща в сердце нашей Родины?

Это происходит на фоне откровенно�
го либерального реванша, который берут
самые разрушительные силы, находя�
щиеся сейчас при власти. Правящий
класс усиливает грабёж трудящихся, на�
чатый ещё при Ельцине и продолжаю�
щийся по сей день. 28 лет назад либера�
лы развалили СССР, сегодня они растас�
кивают и оболванивают Россию. Ель�
цин�центру в Москве — не место!» 

Затем слово для выступления было
предоставлено депутату Государст�
венной думы, руководителю общест�
венной организации «Дети войны»
Н.В. Арефьеву.

«Я вижу здесь много пожилых лю�
дей. Это «дети войны», — сказал Нико�
лай Васильевич. — Коммунисты пять
раз вносили законопроект о «детях
войны», и пять раз власть нам отказы�
вала, мотивируя свой отказ только од�
ним: денег нет. А вот на Ельцин�центр
деньги нашлись. И на библиотеку име�
ни Ельцина нашлись, хотя это был по�
луграмотный человек».

«Уважать его будут, — продолжил
Николай Васильевич, — только преда�
тели и изменники. Чтить его будут
только такие же сволочи, как он сам.
Народ никогда не простит этого иуду,
за тридцать сребреников продавшего
свою страну, продавшего социализм и
Коммунистическую партию. Память
такого человека не должна быть увеко�
вечена никакими центрами, никакими
музеями. Память о таких обычно пре�
дается забвению, и он это заслужил!»

В завершение Н.В. Арефьев предло�
жил отдать средства, предназначенные
на сооружение Ельцин�центра, «детям
войны».

В ходе встречи перед её участниками
выступил заместитель Председателя
ЦК КПРФ, депутат Государственной
думы Д.Г. Новиков.

«Вне всякого сомнения, сегодня
здесь собрались люди, которые имеют
память, имеют совесть и которые име�
ют позицию, — подчеркнул Дмитрий
Георгиевич. — Если ты имеешь па�

мять, совесть и позицию, ты не мо�
жешь согласиться с тем, что на про�
сторах нашей Родины появляются
объекты, центры, носящие имя чело�
века, ставшего символом большой
разрухи, больших разрушений и боль�
ших трагедий. Вспомним декабрь
1991�го и разрушение нашей Великой
Родины — Советского Союза. Разве
Ельцин не был прямым участником
этого процесса?

В прошлом году исполнилось ровно
четверть века с момента кровопролития
в центре Москвы, с момента расстрела
законно избранных Съезда народных де�
путатов и Верховного Совета. То есть на�
родных представителей. Но именно по�
тому, что эти люди являлись народными
представителями, были готовы отстаи�
вать интересы граждан, были готовы от�
стаивать Советскую Конституцию, они
были расстреляны из танковых орудий.
Это тоже следствие преступной полити�
ки господина Ельцина!

И вдруг сегодня, вслед за тем позором,
который мы имеем в столице Урала —
городе Свердловске — Екатеринбурге,
вслед за Ельцин�центром, который уже
несколько лет сеет семена антисоветиз�
ма и русофобии, хотят создать филиал
этой позорной организации и в Москве.
Уверен, что наша позиция должна состо�
ять в другом. Нет — филиалу Ельцин�
центра в Москве! И нет — Ельцин�цент�
ру вообще! Мы требуем закрыть это по�
зорное заведение в Екатеринбурге! А за�
одно и переименовать структуру прези�
дентских библиотек, лишив её имени
Ельцина!» — призвал заместитель Пред�
седателя ЦК КПРФ.

В ходе встречи также выступили депу�
тат Государственной думы VI созыва В.Р.
Родин, депутат Московской городской
думы Н.Г. Зубрилин и муниципальный
депутат Совета депутатов района Лефор�
тово П.М. Тарасов. Участники акции
дружно скандировали: «Ельцин — это
зло! Ельцин — чума России!»

По итогам встречи было принято за�
явление «В Москве центру разрушителя
страны нет места!».

Руслан ТХАГУШЕВ.

ОПУБЛИКОВАННАЯ
Росстатом первая оценка
роста ВВП по итогам

2018 года в 2,3% удивила всех:
таких цифр не ожидали ни ми�
нистерство экономического
развития, ни Банк России, ни
независимые эксперты. Ещё в
ноябре Банк России прогнози�
ровал рост ВВП за 2018 год в
диапазоне 1,5—2%; опрошен�
ные агентством Рейтер экспер�
ты называли цифру 1,8%; такой
же прогноз был и у минэконом�

развития. Этот прогноз минис�
терство увеличило до 2% лишь в
январе, после «внезапного» пе�
ресмотра Росстатом с 0,5% до
5,7% (!) оценки роста в сфере
строительства за январь — но�
ябрь 2018 года по сравнению с
соответствующим периодом
прошлого года. 

Государственные СМИ, ес�
тественно, попытались «вы�
жать» из этой оценки роста
ВВП максимально возможный
пропагандистский эффект.

Они подчёркивают, что такого
быстрого экономического рос�
та не было с 2012 года; что рост
кардинально ускорился по
сравнению с предыдущим го�
дом (тогда было 1,6%); что объ�
ём российской экономики
впервые превысил 100 трлн
рублей и так далее. В результа�
те граждане должны прийти к
оптимистическому выводу, что
наконец российская экономи�
ка перешла к устойчивому рос�
ту и изобилие не за горами. 

Однако если разобраться
внимательнее, то поводов для
такого оптимизма нет. 

Во�первых, с тех пор как
Росстат был передан в подчи�
нение министерству экономи�
ческого развития, появились
серьёзные сомнения в адекват�
ности составляемой им статис�
тики. Ведь тут налицо кон�
фликт интересов: деятельность
минэкономразвития оценива�
ется, в частности, на основе
составляемой Росстатом стати�
стики, так что теперь у Росста�
та может возникнуть мотив
представлять экономическую
ситуацию лучше, чем она есть
на самом деле. Об этом могут
косвенно свидетельствовать
регулярные изменения мето�
дики расчётов, а также такие
«странные» пересмотры пре�
дыдущих показателей, как уже
упомянутое десятикратное
увеличение оценки темпов
роста в строительной сфере за
январь — ноябрь 2018 года. 

Вот и теперь многие экспер�
ты подвергают сомнению
опубликованную Росстатом
оценку. Так, например, глав�

ный экономист ВЭБа Андрей
Клепач в интервью ТАСС пря�
мо заявил, что не верит этим
данным и что, по его оценкам,
рост ВВП в 2018 году составил
порядка 1,5%.

Во�вторых, даже если верить
Росстату и рост ВВП на 2,3% за
2018 год действительно имел
место, то на благосостоянии ря�
довых граждан это никак не от�
разилось. Реальные располагае�
мые доходы населения продол�
жают падать; по итогам 2018 го�
да они сократились на 0,2%.
Это показатель в среднем, и по
косвенным признакам можно
предположить (точных цифр
пока нет), что падение доходов
менее обеспеченных слоёв на�
селения было более значитель�
ным. Так, например, стоит об�
ратить внимание на то, что из
всех выделяемых Росстатом ка�
тегорий экономической дея�
тельности наибольший рост по
итогам 2018 года показала «дея�
тельность финансовая и стра�
ховая» — рост 6,3% (в прошлом
году было 2,8%).

(Окончание на 2&й стр.)

Бумага всё стерпит
Что стоит за «рекордным» ростом ВВП в 2018 году

На днях Росстат обнародовал первые оценки роста ВВП за 2018 год. Рост
составил 2,3%, что значительно превысило даже самые оптимистичные
прогнозы. Многие эксперты сомневаются в адекватности этой оценки, но
даже если предположить, что она верна, то для оптимизма всё равно нет ни$
каких оснований. Рост ВВП в 2018 году в значительной мере обусловлен ра$
зовыми и временными факторами, которых в 2019$м уже не будет. То есть
ускорение экономического роста в 2018 году (если оно действительно име$
ло место) — это лишь временный всплеск, а не начало тенденции.

Навешали долгов
Дорогая редакция газеты

«Правда»! Пишут вам жители 
г. Кашина Тверской области.

В нашем городе с 2016 года
творится беззаконие: МУП
«Коммунальное хозяйство» с
помощью мирового и город�
ского судов выколачивает не�
существующие долги за мусор
с пенсионеров, проживающих
в частных домах, которые не
пользуются мусорными кон�
тейнерами и не заключали с
КХ никаких письменных до�
говоров.

У некоторых пенсионеров
есть свои бани, и они сжигают
мусор сами. Но аппетиты му�
сорной мафии слишком боль�
шие, и «Коммунальное хозяй�
ство» продолжает грабить насе�
ление города. Оно навязывает
людям плату за мусор, припи�
сывая её в квитанцию за воду,
без всяких договоров и даже без
лицензии, которая необходима
для деятельности по вывозу
твёрдых бытовых отходов.

Мы писали запрос в Управ�
ление Росприроднадзора по
Тверской области — лицензи�
рующий орган, который выдаёт
лицензию на вывоз мусора, и
нам пришёл ответ, что «Комму�
нальное хозяйство» г. Кашина
не имеет права заниматься этой
деятельностью без соответству�
ющей лицензии. В декабре 2017
года управление направило до�
кумент на имя начальника по�
лиции А.Л. Смелова о наличии

состава преступления в отно�
шении «Коммунального хозяй�
ства» г. Кашина по факту неза�
конного предпринимательства,
связанного с получением при�
были без специального разре�
шения (лицензии).

Но местная полиция крышу�
ет незаконную деятельность
«Коммунального хозяйства» и
отказывает жителям в возбуж�
дении уголовного дела. Комму�
нальщики через суды незакон�
но выколачивают деньги из
бедных и больных пенсионе�
ров, таская их по судам и под�
рывая и без того некрепкое их
здоровье. Суды (мировой и го�
родской), связанные круговой
порукой, не признают никаких
федеральных законов и право�
вых документов, предоставлен�
ных жителями г. Кашина, и вы�
носят незаконные решения о
взыскании несуществующих
задолженностей за услуги, ко�
торыми они не пользуются.

Объясните нам, пожалуйста:
где найти справедливость, если
судебная система в нынешней
России потакает толстосумам и
мошенникам и идёт у них на
поводу, совместно с ними грабя
население. Неужели мы хотим,
чтобы нашу великую державу
весь мир называл страной жу�
ликов и воров?!!

С уважением

Е.Н. БАТИСТОВА 
по поручению жителей 

г. Кашина Тверской области.

В четверг, 7 февраля, в Москве, возле дома на Малой Ни$
китской, 12, состоялась встреча депутатов$коммунистов с
гражданами. Поводом для неё стало планируемое открытие
в исторической усадьбе Долгоруковых$Бобринских филиала
скандально известного Ельцин$центра.

Хватит сносить
унижения

В понедельник, 4 февраля, около здания Государственного бюджетного
учреждения «Автомобильные дороги», расположенного на улице Народно$
го Ополчения, состоялся одиночный пикет председателя местного коми$
тета первичной профорганизации ГБУ «Автомобильные дороги» Алексея
Лушечкина (она входит в Российский профсоюз работников (учащихся) уч$
реждений образования и культуры, государственных, муниципальных и
некоммерческих организаций, коммунального хозяйства, торговли
(РПРиУ) — Союз профсоюзов России (СПР).

Н АПОМНИМ: после проведённой в
конце августа прошлого года голодов�
ки, объявленной в связи с многочис�

ленными нарушениями трудового законода�
тельства в организации шестью водителями
автоколонны №3, среди которых был и Алек�
сей Лушечкин, рабочие были уволены якобы
за «прогул». (Подробно об этом «Правда» пи�
сала в №2 от 11—14 января 2019 г., «Мы не хо�
тим быть рабами»). Пострадали и сотрудники
комплекса СПТС — структурного подразде�
ления ГБУ, примкнувшие к голодавшим: кто�
то также был уволен, кого�то вынудили уйти
«по собственному желанию», а на кого�то и
сегодня продолжается давление. Но уволен�
ные водители продолжают борьбу: подали иск
в Савёловский районный суд о восстановле�
нии на работе, и хотя в конце ноября суд при�
нял решение не в их пользу, они намерены
идти до победного. Данное решение уже об�
жаловано, и предположительно весной оно
будет рассматриваться в Мосгорсуде. 

Ну а пока активисты намерены привлекать
внимание общественности и СМИ к пробле�
мам соблюдения трудового законодательства в
ГБУ «Автомобильные дороги». В частности, со�

стоявшаяся 4 февраля акция имела своей целью
обратить внимание на распоряжение первого
заместителя руководителя организации Т.Н.
Воропаевой начальникам дорожно�эксплуата�
ционных управлений (ДЭУ), в соответствии с
которым для рабочих с 15 декабря устанавлива�
ется практически круглосуточный график ра�
боты. Согласно этому документу, водители
плужно�щёточных машин, распределители реа�
гентов, механизаторы тротуароуборочных ма�
шин, мастера участков объектов дорожного хо�
зяйства и ряд других работников переходят на
график работы с 10.00 до 10.00, а все остальные
водители, механизаторы и дорожные рабочие
будут трудиться с 8.00 до 8.00. 

— Во время работы в ГБУ «Автомобильные
дороги» мы столкнулись с вопиющим нару�
шением трудовых прав, — отметил Алексей
Лушечкин. — Для того чтобы отстаивать свои
права, мы объединились в профсоюз и с це�
лью привлечения внимания к проблемам (не�
оплачиваемые переработки, ужасные быто�
вые условия проживания и др.) организовали
две голодовки. 

(Окончание на 2&й стр.)

Пикетом
по иску олигарха

КОММУНИСТЫ КИНЕШМЫ под руковод�
ством первого секретаря городского комитета

КПРФ, депутата Ивановской областной думы
Владимира Любимова провели акцию протеста в
центре города на площади Революции.

Пикет стал ответом на новость о том, что мил�
лиардер О.В. Дерипаска подал иск в суд на Пред�
седателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова, назвавшего
его бизнес грабительским, в котором требует

миллион рублей в качестве компенсации мораль�
ного вреда. Коммунисты в ходе акции держали
плакаты: «Спасём Россию от олигархов!», «Дери�
паска, руки прочь от Зюганова!» и др.

Жители интересовались проводимой акци�
ей, активно высказывались и поддержива�
ли позицию КПРФ.

По сообщениям информагентств.

Курьер новостей

В зеркале социологии

По сообщениям корреспондентов «Правды» и информагентств.

В ГОРОДЕ УССУРИЙСКЕ ПРИМОРСКОГО КРАЯ ПРОИС&
ХОДИТ МАССОВОЕ УВОЛЬНЕНИЕ МЕДПЕРСОНАЛА
СТАНЦИИ «СКОРОЙ ПОМОЩИ». С начала года уволились 18
сотрудников. Из положенных по штату 13 бригад работают 11, да
и те не до конца укомплектованы. Главная причина увольнений
— низкие зарплаты. Сейчас заработная плата работников «ско�
рой помощи» формируется так, что гарантированная её часть со�
ставляет лишь от 30 до 35%. На СМП Уссурийска, в частности,
она составляла 33%, или 8000 рублей.

В РОССИИ ПО ИТОГАМ 2018 ГОДА РЕАЛЬНЫЙ РАЗМЕР
ПЕНСИЙ (С ПОПРАВКОЙ НА ИНФЛЯЦИЮ) НАЧАЛ СОКРА&
ЩАТЬСЯ ВПЕРВЫЕ С 2015 ГОДА. Об этом свидетельствуют
опубликованные 11 февраля данные Росстата. Как следует из до�
клада статистического ведомства, падение составило 2,4%. В целом
по итогам 2018 года средний размер пенсии в России составил 13,36
тысячи рублей. Эта сумма на 3,7% превышает показатель 2017 года,
если не учитывать единовременную выплату в январе того же года.
А с учётом этой суммы номинальный размер средней пенсии в
2018�м оказался лишь на 0,4% выше, чем годом ранее.

ЖИТЕЛИ ПОСЁЛКА ПРИПОЛЯРНЫЙ БЕРЁЗОВСКОГО
РАЙОНА ХМАО ОСТАЛИСЬ БЕЗ ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ ПЕР&
ВОЙ НЕОБХОДИМОСТИ: с полок магазинов исчезли мясо, рыба,
яйца, молоко. Люди потребовали объяснений от властей ещё в кон�
це ноября 2018 года, направив обращение в Совет депутатов посёл�
ка Приполярный с просьбой решить проблему. Но ни жителям по�
сёлка, ни журналистам агентства «Новый День» никто разъяснений
не дал. «Ежегодно в период распутицы (с апреля по начало июня и
с октября по конец декабря) возникает проблема поставки продо�
вольственных товаров в магазины. Нет продуктов, которые должны
обязательно присутствовать в рационе жителей района, приравнен�
ного к районам Крайнего Севера: молочная продукция, овощи,
фрукты, куриное яйцо, мясо, рыба», — говорится в обращении, под
которым подписались 180 человек. «Может, хоть губернатор Ната�
лья Комарова привезёт людям из своей заграничной поездки ком�
пот из Венгрии, гуляш, лечо и немецкие колбаски», — говорит де�
путат Думы Югорска Антон Пантин.

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа
Власти, как всегда, обеща�

ют рост доходов населения и
индексацию выплат пенсионе�
рам выше инфляции. А на са�
мом деле реальные доходы и
пенсии постоянно урезаются.
На словах чиновники во всеус�
лышание ратуют за белые
зарплаты, а на самом деле вы�
талкивают миллионы россиян
в теневой сектор, где зарпла�
ты выплачиваются в конвер�
тах без всяких налоговых от�
числений. Вопреки обещаниям
правительства и Кремля ре�
альные пенсии сократились за
прошлый год на 2,4%, в том
числе и из�за отмены индекса�
ции. Отмена индексации —
это типичный пример бюд�
жетного вредительства, ког�
да в погоне за экономией в 250
млрд руб. казна теряет чуть
ли не вдвое больше из�за расши�
рения теневого сектора.

«Независимая газета»,
11.02.2019.

Старина Мюллер
и соцопросы

СОЦИОЛОГИ спросили у
россиян: «Как вы считае�
те, всегда ли руководите�

ли государства, высшие чинов�
ники говорят правду, описывая
положение дел в экономике,
здравоохранении, пенсионном
обеспечении, борьбе с преступ�
ностью и других важнейших
сферах управления?» (из пред�
лагавшихся ответов респонден�
ты могли выбрать лишь один).
Только 2% (!) опрошенных в
ноябре 2018 года ответили:
«всегда/практически всегда го�
ворят правду». Ещё 10% полага�
ют, что власти «по большей час�
ти говорят правду».

Наиболее реалистично
мыслящие респонденты (та�
ковых в ноябре 2018�го оказа�
лось 16% по сравнению с 9% в
2017�м) полагают, что пред�
ставители властей «все�
гда/практически всегда скры�
вают правду, лгут». Ещё 36%
(годом ранее — 28%) считают,
что от них «по большей части
скрывают правду, лгут». Таким
образом, действующую власть
обвинили во лжи 52% опро�
шенных (годом ранее — 37%). 

Треть участников опроса —
33% (годом ранее — 38%) заня�

ли позицию «и нашим и ва�
шим», выбрав ответ: «иногда
говорят правду, иногда скрыва�
ют правду, лгут».

Надо отдать должное участ�
никам соцопроса по части са�
мокритики. На вопрос социо�
логов: «Как вы думаете, боль�
шинство окружающих вас лю�
дей обычно говорят правду или
скрывают правду, лгут?» — 21%
ответил: «по большей части
скрывают правду, лгут», 4% —
«всегда/практически всегда
скрывают правду, лгут». Так что
заподозрить респондентов в ка�
кой�то чрезмерной требова�
тельности ко власть имущим
невозможно. Прям по Мюлле�
ру: «Поодиночке каждый стара�
ется свою нечестность вывер�
нуть честностью».

Правда, не стоит забывать о
существенной разнице: одно
дело, когда речь идёт о, так ска�
зать, бытовом обмане или даже
мелком мошенничестве, и дру�
гое — если подобными вещами
занимаются политики. Причём
систематически. Складывается
также впечатление, что тоталь�
ная ложь госчиновников под�
крепляется нагнетанием страха
на электорат, о чём свидетель�

ствуют ответы на вопрос: «Как
вы думаете, люди в наши дни
откровенно говорят о том, как
они относятся к власти, к Вла�
димиру Путину, или они скры�
вают то, что действительно ду�
мают об этом?»

«Большинство скрывает то,
что думает» — ответили 22%
(годом ранее — 15%), «прак�
тически все скрывают то, что
думают» — 6% (годом ранее —
3%), «большинство отвечает
откровенно» — 26% (годом ра�
нее — 33%). 

Резюмировать же данные
очередного соцопроса Лева�
ды�центра можно ещё одной
фразой уже упомянутого
Мюллера: «Контрразведчик
должен знать всегда, как ни�
кто другой, что верить в наше
время нельзя никому, порой
даже самому себе. Мне —
можно».

По�хорошему — приведён�
ные выше «проценты» должны
каким�то образом конвертиро�
ваться в электоральные пред�
почтения россиян, что могло
бы привести к изменению по�
литического ландшафта. Мог�
ло бы привести, но приведёт
ли? Что на деле окажется силь�
нее: неверие завравшейся вла�
сти или страх перед репрессия�
ми с её стороны (реальными и
воображаемыми)? Увы, на по�
добные вопросы социологи от�
ветов не дают.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Помните фразу Мюллера из «Семнадцати
мгновений…»: «Очень легко советовать другим —
будь честным. А поодиночке каждый старается
свою нечестность вывернуть честностью»? Автор
афоризма Юлиан Семёнов будто последние дан$
ные соцопроса Левада$центра прочёл.
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Темой народных
предприятий предста�
витель КПРФ Павел До�
рохин открыл на пле�
нарном заседании Гос�
думы час заявлений по
актуальным вопросам. 
А «единороссы» откло�
нением законопроекта 
о переводе стратегиче�
ских предприятий и их
дочерних организаций
в юрисдикцию России
закрыли парламентский
занавес.

«К ОМПАНИИ коллек�
тивной формы собст�
венности способны

не только возродить отечест�
венную экономику, но и уста�
новить в России общество со�
циальной справедливости», —
убеждал разношёрстный депу�
татский корпус коммунист Па�
вел Дорохин, возглавляющий
Национальный союз народных
и коллективных предприятий.
Здесь, полагает он, пригодился
бы опыт не только советский,
но и зарубежных стран.

В 60�х годах прошлого века
в США был разработан план
наделения акциями работни�
ков (Эмплои сток оуншип
плэн (ESOP). Эта программа
создания акционерной собст�
венности работников пред�
ставляет собой определённую
методику финансирования,
позволяющую трудящимся
стать совладельцами предпри�
ятия, на котором они работа�
ют. Американские эксперты
пришли к выводу, что на таких
предприятиях производитель�
ность труда вырастает в полто�
ра раза. Поэтому сенатской
комиссией по финансам США
было принято решение: пред�
приятиям, которые передают
своим работникам часть ак�
ций, предоставлять налоговые
льготы. Кроме того, государ�
ство обязалось субсидировать
наполовину ставку по креди�
там, привлекаемым этими
предприятиями. Результат не
заставил себя ждать: за счёт
роста производительности
труда поступления в бюджет
США увеличились.

С 1974 года в США народ�
ными предприятиями, где ак�
ционерами являются трудовые
коллективы, стали 12 тысяч
компаний, в том числе транс�
национальных. Сегодня ана�
логичные планы осуществля�
ются в 70 странах, и коопера�
тивный сектор — одна из са�
мых влиятельных экономичес�
ких сил на планете, он объеди�
няет свыше миллиарда чело�
век, а оборот 300 крупнейших
организаций составляет 2,5
триллиона долларов. Так, в ци�
тадели мирового капитализма
— США на коллективных
предприятиях заняты 14 мил�
лионов работников, а рейтинг
ста лучших компаний США
более чем наполовину состоит
как раз из фирм, в капитале
которых участвуют трудящие�
ся. Испанский конгломерат —
кооператив «Мондрагон»
включает в себя 260 предприя�
тий, действующих в 41 стране,
и обеспечивает занятость поч�
ти восьми десятков тысяч спе�
циалистов. Известное китай�
ское народное предприятие
«Хуавей», созданное чуть бо�
лее тридцати лет назад, уже
входит в число крупнейших
телекоммуникационных ком�
паний мира с чистой прибы�
лью, насчитывающей милли�
арды долларов. Пример под�

линного социального парт�
нёрства демонстрирует и Син�
гапур, где сто процентов пред�
приятий принадлежит работ�
никам, и Япония, Швеция,
Дания, Новая Зеландия. Такие
известные мировые гиганты,
как «Боинг», «Локхид Мар�
тин», «Граммэн», известные
химические концерны «Джон�
сон энд Джонсон», «Проктер
энд Гэмбл», сеть супермарке�
тов «Уолмарт», итальянский
банк «Банка национале дель
лаворо», «Почта Италии» —
всё это народные предприя�
тия, где работникам принадле�
жит до 70 процентов акций.

В 2009 году американский
экономист Элеонора Острум
получила Нобелевскую пре�
мию по экономике, доказав,
что коллективная собствен�
ность может успешно управ�
ляться совладельцами. В Ев�
ропе была создана Конфеде�
рация представителей работ�
ников�собственников, а в
США крупной опорной гос�
структурой стал Националь�
ный центр собственности ра�
ботников.

В постсоветской же России
старт созданию коллективных
предприятий был дан приня�
тым в 1998 году по инициативе
КПРФ Федеральным законом
«Об особенностях правового
положения акционерных об�
ществ работников (народных
предприятий)». После этого
появилось свыше 200 коллек�
тивных хозяйств, многие из
которых успешно работают и
поныне. Однако на этом про�
цесс остановился. Правовая
база, созданная 20 лет назад,
сегодня нуждается в значи�
тельной активизации, считает
Павел Дорохин. И депутаты�
коммунисты готовят поправки
в этот закон, предлагающие
упрощённую систему регист�
рации предприятий, снижение
необходимого минимального
количества акций в руках кол�
лектива и ряд других мер.

Среди российских народ�
ных предприятий выделяются
Набережно�Челнинский кар�
тонно�бумажный комбинат
имени С.П. Титова, входящий
в число 50 крупнейших лесо�

промышленных компаний
страны, СПК «Звениговский»
из Марий Эл, продукция ко�
торого постоянно получает
высшие награды на междуна�
родных конкурсах, совхоз
имени Ленина — одно из не�
многих коллективных пред�
приятий Подмосковья, сумев�
шее пережить «лихие 90�е»,
уральское «Народное пред�
приятие «Знамя» из города
Сухой Лог — производитель
асбестоцементной продукции.

Значительным шагом к рас�
пространению коллективных
хозяйств стало создание в ап�
реле 2017 года Национального
союза народных коллективных
предприятий, в который сей�
час входят 20 предприятий на�
шей страны. Под его эгидой
были проведены несколько
международных конференций
по развитию системы народ�
ных предприятий с участием
таких стран, как Индия, Юж�
ная Корея, Италия, Германия.
Российская академия наук взя�
ла на себя системную разра�
ботку этой темы. Лидер КПРФ
Геннадий Зюганов неодно�

кратно обращался к руководст�
ву страны по вопросу расшире�
ния кооперативного сектора.
Инициатива была поддержана
минпромторгом и большей ча�
стью глав регионов. Но, не�
смотря на всё это, задача раз�
вития народных предприятий
в России остаётся нерешён�
ной, констатировал Павел До�
рохин. «Бюрократическая ма�
шина не заинтересована в рас�
пространении в нашей стране
компаний коллективных форм
собственности, — заметил де�
путат�коммунист. И добавил:
— Мы завоевали отдельных со�
юзников во власти, но в целом
олигархический капитализм
продолжает оставаться у неё в
приоритете». 

Пропагандируя опыт народ�
ных предприятий, Националь�
ный союз народных коллек�
тивных предприятий всячески
подталкивает собственников
бизнеса, в том числе и круп�
ных оборонных, националь�
ных предприятий, к добро�
вольной передаче определён�
ного количества акций работ�

никам при условии предостав�
ления государством субсидий.
Если в 1990�х годах по иници�
ативе тогдашних властей ак�
ции предприятий перешли к
олигархам, то сегодня нужно
начинать цивилизованный
процесс обратной передачи
этих акций, убеждён Павел
Дорохин. По его мнению, сей�
час, спустя два десятка лет, для
этого есть всё необходимое и
социальная среда созрела. 

Но российский олигархат
скорее пойдёт на поклон к дя�
дюшке Сэму, чем поделится с
ограбленным им народом. 
7 февраля, когда заседала Гос�
дума, в Тверском суде Москвы
должны были пройти предва�
рительные слушания по иску
президента объединённой
компании «Русал» Олега Де�
рипаски к лидеру КПРФ Ген�
надию Зюганову, назвавшему
на открытии весенней парла�
ментской сессии алюминие�
вый бизнес миллиардера «са�
мой крупной аферой». «Сна�
чала заводы украли у граждан,
а теперь эти заводы отдали в
подчинение англосаксам. Это,

вообще, сумасшедший дом.
Мы должны расследовать это
преступление. Потому что это
преступление против страте�
гической политики и безопас�
ности нашей страны», — за�
явил лидер КПРФ. Увы, пока
расследуется не эта сделка, об�
стряпанная бизнесменом для
того, чтобы снять санкции со
своих активов, за что наша
страна заплатила потерей кон�
троля над стратегическим
предприятием, а препарирует�
ся лишь высказывание Зюга�
нова. Естественно, эта тема не
утихает и в здании парламента. 

Выступая накануне перед
представителями СМИ, пер�
вый заместитель Председателя
Комитета Госдумы по между�
народным делам Дмитрий Но�
виков заметил: «Дерипаска на�
чинает завтра в судебном раз�
бирательстве отстаивать свои
честь и достоинство. Нам хоте�
лось бы знать, последуют ли
действия со стороны господи�
на Дерипаски в отношении
американского сенатора Джо�
на Нили Кеннеди, который

прямо назвал его преступником?
Фракция КПРФ ответит на

эти действия подачей необхо�
димых запросов не только
премьер�министру Россий�
ской Федерации, но также в
прокуратуру и Следственный
комитет РФ. Мы хотим, чтобы
ситуация с алюминиевой про�
мышленностью России была
досконально разобрана. И
чтобы этому были даны юри�
дические, правовые и полити�
ческие оценки».

Владимир Бортко подчерк�
нул, что господин Дерипаска
по сути�то не возражает, ему
форма высказывания не по�
нравилась. А суть такова, что
алюминиевой промышленно�
сти у нас теперь нет, ею управ�
ляют американцы. Это колос�
сальная опасность для нашей
страны! Об этом как раз и го�
ворил Зюганов, уточнил депу�
тат. Что же касается формы,
она может быть любая. Парла�
ментарий, избранный наро�
дом человек, обязан открыто
говорить то, что он думает, то,
что его беспокоит. «Вот что
сказал про Дерипаску амери�
канский сенатор, кстати, внук
того самого президента США
Кеннеди, которого убили, —
процитировал Бортко оценку,
данную бизнесмену амери�
канским политиком: — «Этот
парень — плохая новость. Он
тиран, пират, гангстер, вредит
российскому народу каждый
день и пытается навредить
Америке. Мы поймали его на
месте преступления. Я пред�
лагаю, давайте задушим его!»

«Почему же Дерипаска не на�
пишет исковое заявление в
проклятый американский суд?
— заметил депутат. — Но вряд
ли американский суд примет
такой иск, потому что это гово�
рил парламентарий. А права
парламентария во всём мире за�
щищены. Я надеюсь, что и наш
суд обратит на это внимание».

Повод ещё раз обсудить
судьбу стратегических пред�
приятий представился, когда
на рассмотрение палаты был
внесён законопроект о сохра�
нении в юрисдикции России
стратегических (системообра�
зующих) предприятий и их до�
черних организаций. Это и са�
ми компании от санкций защи�
тило бы, и безопасность госу�
дарства обеспечило бы. А то
ведь что получается, снова вер�
нулся к вопросу о сдаче «Руса�
ла» Николай Коломейцев, во�
семь членов совета директоров
в нём теперь — граждане США
и Великобритании. Кстати, в
«Роснефти» из 11 членов совета
директоров 7 граждан из тех же
«партнёрских» государств.
«Единороссы» расценили зако�
нопроект о сохранении страте�
гических предприятий в юрис�
дикции России всего лишь как
лозунг. Отчасти это верно, по�
скольку оппозиционные пар�
тии не имеют тех ресурсов, ко�
торые есть у государства, чтобы
провести фундаментальную
разработку такого документа. У
«Единой России» же есть воз�
можности, но нет желания.

Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

Хватит сносить
унижения

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Ещё в августе наш профсоюз направил в мэ�
рию Москвы и городскую прокуратуру заявле�
ния о необходимости проведения проверки по
поводу сложившейся ситуации в организации и
принятия мер по устранению нарушений. Ко�
миссия департамента ЖКХ города Москвы
провела проверку, и нарушения, о которых мы
говорили, подтвердились. После чего в ноябре
мы получили ответ от и.о. руководителя депар�
тамента ЖКХ Москвы А. Самсонова, мол, на�
рушения устранены. Прилагался отчёт. В доку�
менте, в частности, говорилось, что отныне
«соблюдается режим труда и отдыха», а «работ�
ники привлекаются к сверхурочной работе с их
письменного согласия». Но, как видим, госпо�
жа Воропаева и всё руководство продолжают
нарушать права рабочих.

Мы хотим также привлечь внимание к тому,
в каких условиях вынуждены отдыхать работ�
ники этих самых ДЭУ, которых ныне заставля�
ют работать практически круглосуточно. На�
пример, в бытовых помещениях для водителей
ДЭУ�20, также занимающихся уборкой дорог,
распределением реагентов и т.д., люди боятся
готовить себе пищу, так как с потолка течёт во�
да, попадая в том числе на электроплиты. Оче�
видно, что последствия могут быть непредска�
зуемыми. На претензии и жалобы начальники
ответили самым издевательским образом: на�
деньте, мол, себе пакеты на голову и отдыхайте
спокойно. Душевая вообще напоминает ка�
кую�то душегубку. 

Мы продолжим борьбу за справедливость, за
своих товарищей. Люди вынуждены терпеть раб�
ские условия труда, ведь они просто поставлены
в такие условия всей жизнью: кредиты, ипотеки
под немаленькие проценты, необходимость со�
держать семьи, кто�то в семье единственный
кормилец… В регионах же зачастую нет и такой
работы или есть, но с очень низкой оплатой. А
как людям жить? Вот и едут в столицу, терпят
произвол работодателя. В условиях нищеты и
бедности населения такой способ «держать в уз�
де» людей сегодня весьма распространён. 

Я хотел бы обратить внимание на то, что по�
зитивные результаты борьбы профсоюза за со�
блюдение трудовых прав всё�таки есть. Рабочие
трёх автоколонн, в том числе той, где работали
мы, участники голодовки из автоколонны №3,
нынешней зимой уже не трудились круглосу�
точно, как в прошлом году.

Но пора прекращать терпеть унижения.
Мы призываем рабочих объединяться в
профсоюз, вместе мы можем добиться мно�
гого. На мой взгляд, эффективным методом
борьбы стала бы забастовка. Только так на�
чальство поймёт, что с рабочими нужно счи�
таться. Человек — это главный ресурс, глав�
ная ценность любого предприятия, и мы про�
должим борьбу за достойные условия труда.
Мы хотим напомнить всем рабочим, что на�
ша сила только в объединении. 

После окончания пикета Алексей Лушеч�
кин попытался пройти на территорию орга�
низации, чтобы передать письменное обра�
щение на имя руководителя ГБУ Александра
Орешкина от профсоюзной организации
ГБУ «Автомобильные дороги» с просьбой
провести проверку в связи с распоряжением
Т.Н. Воропаевой об установлении круглосу�
точного режима работы для ДЭУ. В письме
также содержатся требования прекратить на�
рушать трудовое законодательство и эксплу�
атировать рабочих. 

Чересчур ретивые охранники сначала по�
пытались воспрепятствовать проходу предсе�
дателя профсоюза, но после того как был вы�
зван наряд полиции, А. Лушечкин всё�таки
попал на территорию, и обращение было пе�
редано в канцелярию. Присутствовавших же
журналистов не пропустили и просьбу встре�
титься с кем�то для получения комментария
проигнорировали.

Профсоюз намерен и в дальнейшем привле�
кать внимание к существующим в организации
нарушениям трудового законодательства, а так�
же бороться за восстановление на работе уво�
ленных активистов. 

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

(Окончание.
Начало на 1�й стр.)

К тому же, по оценкам
Банка России, прибыль бан�
ковской системы за 2018 год
составила 1 трлн 345 млрд
рублей, увеличившись в 1,7
раза по сравнению с 2017 го�
дом. А без учёта убытков бан�
ков, находящихся на сана�
ции за счёт государства, при�
быль банковского сектора за
2018 год составила рекорд�
ные 1,9 трлн рублей. Так что
мы можем предположить:
доходы в сфере финансового
посредничества сейчас рас�
тут быстрее, чем в среднем
по всему населению, а зна�
чит, доходы менее обеспе�
ченных граждан, по�видимо�
му, упали даже несколько
больше, чем на 0,2%. Таким
образом, не всякий рост ВВП
приводит к улучшению жиз�
ни рядовых граждан, так что
ждать скорого изобилия нам
явно не стоит. 

В�третьих, ускорение рос�
та в 2018 году в значительной
мере было вызвано времен�
ными и разовыми фактора�
ми, которые в 2019�м уже не
будут действовать. 

Так, например, значитель�
ный вклад в ВВП внёс чем�
пионат мира по футболу:
гостиничный и ресторанный
бизнес за 2018 год вырос на
6,1%, уступив по темпам
роста лишь упомянутому вы�
ше финансовому посредни�
честву. Да и рост в сфере
строительства тоже в значи�
тельной мере обусловлен за�
вершением строительства
спортивной и транспортной
инфраструктуры к чемпио�
нату. Оценки вклада в ВВП
от крупных разовых меро�
приятий во всём мире до�
вольно�таки приблизитель�
ны из�за несовершенства со�
ответствующих методик, по�
этому и оценки вклада ЧМ�
2018 в российский ВВП за
прошедший год у разных
экспертов сильно варьиру�
ются: от 0,3 до 1,1 процент�
ного пункта. Но в любом
случае эти оценки означают,
что без ЧМ рост ВВП (даже
если верить Росстату) был

бы не 2,3%, а находился в
диапазоне 1,2—2%. 

Также свой вклад в рост
ВВП внесло увеличение
спроса на товары и услуги,
которое было вызвано ре�
кордным ростом закредито�
ванности населения: по
оценке Банка России, объём
банковских кредитов населе�
нию в 2018 году увеличился
на 22,8% по сравнению с
2017�м. Такой рост закреди�
тованности стал возможен
вследствие снижения про�
центных ставок, которое
продолжалось до осени 2018
года и позволяло гражданам
наращивать объём своего
долга перед банками без уве�
личения объёма ежемесяч�
ных выплат по кредитам. Од�
нако сейчас процентные
ставки опять растут, так что в
текущем году рост закреди�
тованности населения, ско�
рее всего, уже не будет столь
значительным. При замедле�
нии роста объёмов кредито�
вания спрос со стороны на�
селения на товары и услуги
тоже будет замедляться, а
значит, его вклад в рост эко�
номики сократится.

Ещё один временный фак�
тор, который действовал в
2018 году, — это нетипично
высокие цены на природные
ресурсы на мировом рынке.
Цена нефти марки «Брент»
большую часть года была вы�
ше 70 долларов за баррель,
достигнув пика 85 долларов
за баррель в октябре, после
чего она заметно снизилась и
сейчас колеблется в узком
диапазоне 60—62 доллара за
баррель. Похожая динамика
наблюдалась и с другими сы�
рьевыми ресурсами: природ�
ным газом, коксующимся уг�
лём, промышленными ме�
таллами и т.д. Так что неуди�
вительно, что рост добычи
полезных ископаемых в Рос�
сии в минувшем году увели�
чился на 3,8%, то есть гораз�
до больше, чем экономика в
целом.

При этом есть все основа�
ния полагать, что в 2019 году
столь благоприятной конъ�
юнктуры на мировых рынках
сырья уже не будет, то есть

наметившаяся в последнем
квартале прошлого года тен�
денция снижения сырьевых
цен продолжится. Дело в
том, что рост мировой эко�
номики существенно замед�
ляется, причём это особенно
заметно в Китае и в Европе,
откуда почти каждый день
приходят макроэкономичес�
кие отчёты один хуже друго�
го. Замедление наблюдается
в первую очередь в промыш�
ленном производстве, а это
значит, что спрос на природ�
ные ресурсы в текущем году
будет топтаться на месте или
даже падать. 

И нас не должен вводить в
заблуждение тот запредель�
ный оптимизм, который ца�
рит сейчас на мировых фи�
нансовых рынках. Эта эйфо�
рия вызвана мощным вспле�
ском «печатания денег» со
стороны ведущих мировых
центробанков (Китая, Япо�
нии и зоны евро), а также
обещаниями смягчения де�
нежно�кредитной политики
со стороны Центробанка
США. Так мировые центро�
банки пытаются бороться с
замедлением экономики, од�
нако пока им удалось только
разогнать цены на финансо�
вых рынках. 

Кстати, это же самое «пе�
чатание денег» ведущими
мировыми центробанками и
стало причиной резкого ук�
репления рубля, наблюдае�
мого с начала нынешнего го�
да. По этому поводу тоже не
надо обольщаться: в россий�
скую финансовую систему
сейчас хлынул поток спеку�
лятивного капитала, но ни�
чего, кроме дестабилизации
финансовой системы, он нам
не принесёт. Такие деньги до
реального сектора не дохо�
дят, а в случае каких�либо
проблем они мгновенно «ус�
тремляются на выход», что
приводит к резкому падению
курса национальной валюты
в тех странах, куда они «захо�
дили в гости».

Итак, резюмируем сказан�
ное. Опубликованная Рос�
статом оценка роста ВВП за
2018 год вызывает большие
сомнения, но даже если она
верна, то столь высокие тем�
пы роста в текущем году
вряд ли сохранятся. А зна�
чит, и ждать роста реальных
доходов граждан пока не
приходится.

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

Бумага
всё стерпит

Ф ОРМИРОВАНИЕ Первой
Конной армии началось задол�
го до официального «дня рож�

дения». Отряды красных конников в
донских станицах и хуторах появились
в начале «боевого восемнадцатого».
Тогда многие казаки и иногородние
солдаты, вернувшиеся с фронтов Пер�
вой мировой, не признали власти каза�
чьего атамана Каледина. На левом бе�
регу реки Маныч, в хуторе Казачий Хо�
мутец, собирал красных кавалеристов
Борис Думенко, а на правом — Семён
Будённый. Когда Приманычская степь
превратилась в арену сражений между
красными и белыми, отряды Думенко
и Будённого слились в Первый кавале�
рийский крестьянский социалистичес�
кий полк, выросший затем в бригаду,
дивизию, корпус. «Крёстными отца�
ми» армии стали будущий маршал
Климент Ворошилов и будущий гене�
ралиссимус Иосиф Сталин. 

Коммунисты Ростовской области
объявили весь 2019�й годом Первой
Конной армии. А старт торжествам
был дан 29 января в Семикаракорском
районе, граничащем с колыбелью
красной кавалерии — Пролетарским,
Веселовским и Мартыновским райо�
нами, на территории которых красные
кавалеристы точили сабли и начинали
счёт своим победам. Инициативу взял
в руки член Союза художников России
Иван Петрович Скрипин, подаривший
райкому КПРФ свою картину «Крас�
ный казачий разъезд». Полотно как бы
возвращает зрителей на сто лет назад,
когда степь была не распахана, а от го�
ризонта до горизонта буйно рос ко�

выль и качались на ветру головки ре�
пейников. На пригорке остановлен бег
коней: четверо дозорных заметили
опасность. Все четверо поскачут назад
или вышлют только вестового? 

В хуторе Зелёная Горка, где живёт
Иван Петрович, какая бы ни случилась
погода, всё равно ожидается жаркое ле�
то. Потому что художнику предстоит
подготовить ещё два подарка к юбилею
Конармии. Для Музея Семёна Михай�
ловича Будённого, что находится в
бывшей станице Платовской Проле�
тарского района, он готовит портрет
молодого командарма, будущего Мар�
шала Советского Союза. Решил он по�
дарить картину и областному комитету
КПРФ, сюжет которой держит пока в
секрете. Делает наброски будущего по�
дарочного полотна и член Союза ху�
дожников России Владимир Алексее�
вич Мартынов. Он — пейзажист, пото�
му местом жительства избрал станицу
Кочетовскую, где течёт тихий Дон с его
плёсами и тенистыми зарослями в при�
брежных балках. На его будущей карти�
не мы увидим будёновцев на привале. 

Художники «заразили» подготовкой
подарков к юбилею Первой Конной и
Александра Ивановича Константино�
ва, бывшего экскаваторщика и бес�
сменного руководителя детского орке�
стра народных инструментов. Он вмес�
те со своими питомцами приступил к
репетиции праздничных концертов, с
которыми оркестр выступит в хуторах
и станицах соседних районов и даже на
праздновании Дня пионерии в област�
ной столице. Словом, все коммунисты
районного партийного отделения, а

его численность уже превысила сто че�
ловек и продолжает расти, принимают
участие в праздновании юбилеев Крас�
ной Армии и детища донской земли —
Первой Конной армии Будённого. И
29 октября прошлого года при райкоме
КПРФ был образован Совет ветеранов
Ленинского комсомола. 

Одними из лучших в области по
праву считаются партийное и комсо�
мольское отделения Семикаракорско�
го района, где формируется группа
красных казаков. Офицер запаса Со�
ветского Военно�Морского Флота
Сергей Красюков, поддерживающий
переписку с Советом ветеранов гар�
низона города Кронштадта, установил
в помещении райкома, где проводятся
занятия кружков, военно�морские ри�
туалы. Например, все занятия начина�
ются и заканчиваются ударом рынды.
Здесь же, в здании райкома, который
оснастили мебелью, аппаратурой и
инструментами члены Совета ветера�
нов ВЛКСМ, будут устроены выстав�
ки в честь 100�летия Первой Конной. 

Как ни старается власть сменить на�
звания населённых пунктов и улиц, в
донском регионе чтут память красно�
армейцев. В Ростове�на�Дону есть
улицы Первой Конной, Думенко,
Щаденко, проспекты Будённовский и
Ворошиловский. В станице Марты�
новской, где в 1919 году находилась
окружённая белоказаками советская
территория, сохранился памятник Ду�
менко. Есть, несмотря на утверждение
властью только реестрового белого ка�
зачества, группы красных казаков,
красных атаманов и даже красных
священников.

В перечень праздников в Ростовской
области на нынешний год, конечно, не
занесён юбилей Первой Конной. Но
многие дончане всех поколений в этом
году примерят знаменитую будёновку.

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Семикаракорск,
Ростовская область.

Фото автора.

●● Иван Петрович Скрипин представляет свою картину.

Надевайте будёновки, товарищи
К 100�летию Первой Конной армии

Первая Конная армия, самое мобильное воинское формирова�
ние Гражданской войны, была создана 17 ноября 1919 года. И уже
через 17 дней командарму Семёну Будённому и членам Революци�
онного военного совета Клименту Ворошилову и Ефиму Щаденко
была поставлена задача: рассечь «Вооружённые силы юга России»
генерала Деникина на две изолированные группировки по линии
Новый Оскол — Таганрог. Задача была выполнена, и 25—27 февра�
ля 1920 года у донской станицы Егорлыкская состоялось самое
крупное за всю Гражданскую войну встречное конное сражение, в
котором участвовали 25 тысяч всадников. После полной победы
будёновцев отступление белых армий превратилось в бегство к
порту Новороссийск для последующей эвакуации. 

С больной головы
на здоровую
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Сообщает СиньхуаВести с Украины

ДОХОДЫ от внутреннего туризма в Китае за время недельных каникул по случаю праздника Весны
(Новый год по лунному календарю) составили 513,9 млрд юаней (около 76,21 млрд долларов), что

на 8,2% превзошло показатель аналогичного периода 2018#го. Об этом свидетельствуют данные мини#
стерства культуры и туризма КНР. Во время праздничных каникул всего было совершено 415 млн поез#
док по стране, что на 7,6% больше показателя прошлого года.

Согласно опросу, проведённому министерством, во время каникул люди отдавали предпочтение тра#
диционным культурным мероприятиям — около 40% туристов в своих поездках посещали музеи.

В ходе праздника Весны в прошлом году было совершено 386 млн внутренних поездок, доходы от ко#
торых составили 475 млрд юаней.

Т АК ВОТ, согласно дан�
ным статистики, отме�
ченный рост населения

Германии обеспечили иммиг�
ранты, так как уровень смерт�
ности в стране по�прежнему
превышает уровень рождаемо�
сти. Дефицит рождаемости
увеличился со 147 тысяч в
2017 году до 150—180 тысяч 
в 2018�м.

Одновременно отмечается,
что Германию избрали местом
своего жительства на 340—380
тысяч человек больше, чем
выехало из страны. В 2017 году
миграционное сальдо было
значительно выше и составля�
ло 416 тысяч человек. Мигра�
ционное сальдо сокращается в
стране уже третий год подряд
и сейчас находится на уровне
2012 года — то есть периода до
массового наплыва нелегаль�
ных беженцев в ФРГ. 

Издание уточняет, что не�
мецкое статистическое ве�
домство обнародовало эти
сведения на основе данных о
рождаемости и смертности
по сентябрь 2018 года и о ми�
грации — по август минувше�
го года. Статистика за остав�
шиеся месяцы вычислялась
на основе оценок, а оконча�
тельные данные по числен�
ности населения Германии за
2018 год станут известны ле�
том 2019�го.

Нелегальные мигранты вы�
бирают Германию из�за очень
весомого пакета социальной
помощи. При этом коренные
немцы всё активнее проявля�
ют недовольство растущей на�
логовой нагрузкой и больши�
ми статьями расходов на миг�

рантов, а также активно голо�
суют за правых, выступающих
за ужесточение миграционно�
го законодательства и актив�
ную борьбу с этнической пре�
ступностью, порождённой
миграционной политикой
правящей коалиции.

А это для современной Гер�
мании действительно стало
серьёзной проблемой. Целый
ряд очередных вопиющих
случаев всколыхнул страну
только в минувшем году и на�
чале этого года. Все прекрас�

но помнят, как прошлым ле�
том вооружённый топором и
ножом беженец из Афганис�
тана ранил 19 пассажиров по�
езда в городке Вюрцбург. А
вскоре после этого другой
«беженец» зарубил мачете
средь бела дня беременную
женщину прямо на улице од�
ного из немецких городов,
ранил ещё двух прохожих,
пока его не скрутила поли�
ция. В январе этого года в
больнице города Бад�Кройн�
цах — новое нападение вы�
ходца с Востока на беремен�
ную женщину. 25�летняя
немка получила опасные но�
жевые ранения, но выжила, а
её ещё не родившийся ребё�
нок погиб. Полиция ведёт
расследование…

Впрочем, среди граждан
ФРГ крепнет убеждение в том,
что известными становятся
лишь самые вопиющие слу�

чаи: сотни других, не вызыва�
ющих такой общественный
резонанс, полицией от обще�
ственности скрываются.

До нынешней волны «толе�
рантности» в ФРГ и Европе в
целом прежние обычные бе�
женцы ассоциировались у ко�
ренного населения с плачу�
щими женщинами в тапочках,
грязными детьми в обносках,
злыми от собственной беспо�
мощности мужчинами. Те бе�
женцы были рады бутылке во�
ды и куску хлеба…

Иное дело — нынешние
приезжие. Это уже совсем
другой «материал». Они очень
быстро, буквально за 3—4 дня,
принимаются устанавливать
свои порядки на новом месте.
И вскоре начинает происхо�
дить то, что описано выше.

А власти фактически без�
действуют, боясь обвинений в
расизме, отсутствии толерант�

ности и тому подобном. В Гер�
мании даже не исключают, что
фигурант последнего из опи�
санных преступлений вместо
того, чтобы угодить за решёт�
ку, будет попросту депортиро�
ван из страны. В духе толе�
рантности…

Но самое удивительное
здесь в том, что любые по�
пытки дать отпор распоясав�
шимся мигрантам со сторо�
ны коренного населения вы�
зывают гораздо более опера�
тивную и жёсткую реакцию
властей. Достаточно вспом�
нить, как в городке Ботроп
был стремительно арестован
полицией немец, наехавший
на своём автомобиле на груп�
пу мигрантов. Арестованный
вскоре был объявлен психи�
чески больным человеком и
отправлен на принудитель�
ное лечение. Но возникает
почему�то сомнение: с какой
стати этот «сумасшедший»
принялся давить своей ма�
шиной именно мигрантов, а
не кого�то другого? Ведь
больные люди в таких случа�
ях выбором жертв не замора�
чиваются…

Е ЩЁ УДИВИТЕЛЬНЕЕ
позиция властей выгля�
дит и в политической

плоскости. Известно, что в
бундестаге правая партия
«Альтернатива для Германии»
(АдГ) является «нерукопо�
жатной», любого союза с ней
избегают все парламентские
фракции. А в правящей коа�
лиции АдГ вообще считают
чуть ли не наследницей идей
нацизма, обвиняя в постоян�
ных расистских призывах.
Дошло до того, что глава Фе�
деральной службы Германии
по защите Конституции То�
мас Хальденванг объявил:
АдГ ставится «под особое на�
блюдение» правоохранитель�
ными органами страны за
проводимую ею антимиг�
рантскую политику. И ведь не
могут при этом христианские

демократы и их нынешние
союзники по коалиции из
СДПГ не знать, что всё боль�
шее число немцев относится
к идеям АдГ не просто с по�
ниманием, но уже и с под�
держкой…

Тому подтверждение — сов�
сем свежие статистические
данные опросов обществен�
ного мнения в ФРГ, которые
приводит та же «Дойче вел�
ле»: если бы выборы в бундес�
таг проходили сейчас, то за
АдГ отдали бы свои голоса
почти 25 процентов немцев!
Вдвое больше, чем на преды�
дущих выборах. Нынешние
оппозиционеры значительно
опередили бы СДПГ и вплот�
ную подошли бы к цифрам,
которые опросы отдают в
пользу ХДС…

А власть реагирует на всё
это весьма своеобразно: ког�
да не так давно у одного из
офисов АдГ прогремел взрыв,
никто не поспешил квалифи�
цировать это как теракт, рас�
следование до сих пор про�
должается. Совсем же недав�
нее избиение на улице депу�
тата от АдГ Франка Магница
группой лиц, по словам по�
терпевшего явно не европей�
ской наружности, вообще
расследуется без особого шу�
ма. Не дай бог услышать в от�
вет на обвинения виновных
из числа мигрантов в нападе�
нии на человека и депутата
ответные обвинения в расиз�
ме и потакании неонацистам.
Такого никак допускать нель�
зя! Вот и получается, что
немцам, на примере случая в
Ботропе, приходится всё ча�
ще самим решать свои про�
блемы в противостоянии с
террористами и прочими уго�
ловными элементами из чис�
ла мигрантов.

А население Германии тем
временем растёт. Только в са�
мой Германии это, вероятно,
мало кого радует…

Пётр ПАРХИТЬКО.

Статистические службы ФРГ бодро рапортуют:
население страны продолжает расти. Однако при
этом умалчивается, что этнические немцы неуклон�
но… вымирают, а прирост обеспечивают мигранты.
По итогам 2018 года численность населения Герма�
нии выросла на 200 тысяч человек и достигла ре�
кордного уровня за всё время после воссоединения
ГДР и ФРГ — почти 83 миллиона человек. Об этом со�
общает «Дойче велле» со ссылкой на Федеральное
статистическое ведомство страны. 

ФРГ: население растёт, а немцев… всё меньше

Демография и большая политика

П Р И У К Р А Ш И В А Т Ь
действительность и
замалчивать пробле�

мы казахстанские чиновни�
ки умеют хорошо. В очеред�
ной раз это доказала Федера�
ция профсоюзов республи�
ки. В конце января состоя�
лось заседание Исполкома
этого официозного объеди�
нения, посвящённое итогам
2018 года. Вкратце суть на�
рисованной картины можно
представить так: между тру�
дом и капиталом царит гар�
мония, а права трудящихся
защищаются как нельзя луч�
ше. По утверждению руково�
дителей федерации, в по�
следнее время в стране нет
крупных трудовых конфлик�
тов и забастовок, снизил�
ся (на целых 7 процентов!)
уровень производственного
травматизма и вообще до�
стигнуты «значимые резуль�
таты в социально�трудовой
сфере».

То, что реальная ситуация
далеко не столь радужная, до�
казала недавняя забастовка в
Западно�Казахстанской об�
ласти. Утром 7 февраля около
двухсот сотрудников ТОО
KKS—SICIM отказались вы�
ходить на работу. Данная
компания занимается про�
кладкой магистральных тру�

бопроводов и была привлече�
на в качестве подрядчика
консорциумом «Карачаганак
Петролиум Оперейтинг», раз�
рабатывающего Карачаганак�
ское нефтегазоконденсатное
месторождение в районе го�
рода Аксай. Отметим, что ос�
новные доли в консорциуме
принадлежат западным кор�
порациям — британско�ни�
дерландской «Роял Датч
Шелл», итальянской «Эни» и
американской «Шеврон». Ка�
захстанская национальная
нефтяная компания «КазМу�
найГаз» имеет лишь 10�про�
центную долю.

По словам присоединив�
шихся к забастовке людей,
работают они в крайне тяжё�
лых условиях. Обычный гра�
фик вахтовиков включает 28
дней труда и 14 дней отдыха.
Несмотря на уверения на�
чальства, будто минимальная
зарплата в компании состав�
ляет 160 тысяч тенге (28 тыс.
руб.), сами сотрудники назы�
вают совсем другие цифры —
90 и даже 80 тысяч тенге
(14—16 тыс. руб.). А этого, по
их словам, не хватает на со�
держание семей. 

Требование протестовав�
ших — двукратное повыше�
ние зарплат. После начала за�
бастовки на встречу с ними

прибыли члены руководства
ТОО KKS—SICIM, предста�
вители областной админист�
рации, прокурор района и
другие облечённые властью
персоны. Начались напря�
жённые переговоры, во вре�
мя которых начальство сразу
заняло жёсткую позицию.
Увеличить выплаты оно со�
глашалось максимум на 25
процентов, добавляя при
этом, что рост зарплат будет
зависеть от квалификации
работников. Саму забастовку
в компании назвали «стихий�
ным сбором», заявив, что в
ней участвовали люди, устро�
ившиеся на работу всего ме�
сяц назад. 

В конце концов стороны
пришли к соглашению. В са�
мой компании отказались
говорить о его условиях,
ссылаясь на коммерческую
тайну. Но, как сообщили в
профсоюзном центре Запад�
но�Казахстанской области,
самым низкооплачиваемым
категориям оклад будет уве�
личен на 50 процентов. Об
остальных сотрудниках ни�
чего не известно. Таким об�
разом, не исключена вероят�
ность новых выступлений —
возможно, куда более мас�
штабных. И обойти их мол�
чанием, как делают это мно�
гие чиновники в союзе с
провластными профсоюза�
ми, вряд ли получится. 

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

В Казахстане прошла очередная забастовка
работников нефтегазового сектора. Около двух
сотен человек потребовали повышения заработ�
ной платы. Руководство компании пошло на час�
тичные уступки, но полностью удовлетворить тре�
бования рабочих отказалось.

Когда забастовка —
единственный выход

В фокусе — Центральная Азия

«В СЕ ТРЕБУЮТ пре�
кратить войну в Дон�
бассе, и мы чётко за�

явили, что решаем вопрос ми�
ра, но будем решать его не в
Вашингтоне и не в Москве, а в
Киеве. Прежде всего через
мирные переговоры с предста�
вителями Донецкой и Луган�
ской областей, через конкрет�
ную программу предложений,
которую я уже сформировал,
— заявил Симоненко в одном
из телеэфиров. — Это дейст�
вительно изменения в Кон�
ституции, федерализация Ук�
раины и широкая автономия
для Донецкой и Луганской об�
ластей. Чтобы они поверили:
мы с доверием идём к ним, мы
снимаем противоречия, кото�
рые привели к развязыванию
этой войны Киевом, дикто�
вавшим, как относиться к
языку, к культуре, к вере, к
традициям, к Великой Отече�
ственной войне».

По его словам, нужен поли�
тический диалог со всеми об�
ластями, каждая их которых
должна сформулировать пред�
ложения по изменению Кон�
ституции касательно вопросов
децентрализации.

Также политик обещал, что
в случае своего избрания пре�
зидентом он объявит о до�
срочных выборах и распустит
парламент, если тот не захочет
вносить изменения в Консти�
туцию. Всё это полностью не
соответствует сути профа�
шистского режима, нацелен�
ного на продолжение войны с
собственным народом.

Как объявила председатель

Центризбиркома Татьяна Сли�
пачук на брифинге в минув�
шую пятницу, всего зарегист�
рировано 44 кандидата, что 
является рекордом для Украи�
ны. В то же время Слипачук
сообщила, что комиссия полу�
чила 92 заявления от желаю�
щих быть зарегистрированны�
ми кандидатами на должность
главы государства, тогда как в
прошлую президентскую из�
бирательную кампанию 2014
года таких заявлений было 53.
Рекордное число кандидатов
явно не упало с неба, это про�
цесс вполне рукотворный.
Ведь при таком количестве
претендентов на президент�
скую булаву, при том что зна�
чительная часть избирателей
находится за рубежами Украи�
ны, при намеренном закрытии
избирательных участков в Рос�
сии, очень легко растащить го�
лоса по этим кандидатам, ото�
брав их у основных конкурен�
тов действующего президента.

Основной изюминкой теку�
щей избирательной кампании
является казус, что в списках
оказались два кандидата с
одинаковой фамилией и ини�
циалами. Кроме Юлии Влади�
мировны Тимошенко, в них
значится народный депутат
Юрий Владимирович Тимо�
шенко. Бывший премьер уже
заявила: это циничная мани�
пуляция Порошенко, который
хочет запутать избирателей и
отобрать у неё голоса. Чутьё не
подводит искушённого поли�
тического бойца. Но в этой
ситуации даже не надо запу�
тывать избирателей. Они мо�

гут проголосовать, как им за�
благорассудится. Просто при
подсчёте голосов у Юлии Ти�
мошенко отнимут их ровно
столько, чтобы не хватило для
её попадания во второй тур,
передав их на «счёт» Юрия Ти�
мошенко. При нынешней
вполне карманной комиссии
такая афера — сущий пустяк. 

Да и сокращение числа на�
блюдателей способствует зло�
употреблениям. Один из пре�
тендентов Юрий Бойко по
этому поводу заявил: «Я счи�
таю, что это очередная попыт�
ка дальнейшей фальсифика�
ции, потому что чем меньше
будет наблюдателей, тем боль�
ше будет возможностей фаль�
сифицировать выборы».

О ДНИМ ИЗ подтвержде�
ний полной подконт�
рольности ЦИК стал

тот факт, что президент Укра�
ины Пётр Порошенко зареги�
стрирован кандидатом при на�
личии грубейших нарушений
в поданной им декларации.

Как следует из результатов
проверки ЦИК, в частности
Департамента мониторинга
деклараций, которые оказа�
лись в распоряжении украин�
ского издания «Страна», в
декларации Порошенко воз�
никли претензии касательно
пунктов «Объекты недвижи�
мости», «Транспортные сред�
ства», «Корпоративные пра�
ва», «Юридические лица, ко�
нечным бенефициаром кото�
рых является субъект или чле�
ны его семьи», «Доходы, в том
числе подарки».

Так, Порошенко указал в
собственности две квартиры
площадью 134 и 62 квадрат�
ных метра, 344�метровый дач�
ный дом (последний принад�
лежит его супруге — Марине
Порошенко), которые, как
оказалось, отсутствуют во всех
возможных имущественных
реестрах Украины.

При этом действующий ук�
раинский президент не задек�
ларировал туристическое судно
2005 года выпуска, которое, как
следует из Судовой книги Ук�
раины, у него как раз есть. Так�
же в Государственном земель�
ном кадастре значится 1875�
метровый земельный участок,
оформленный опять�таки на
Марину Порошенко. Он также
не отражён в декларации.

Отдельно Порошенко ука�
зал ряд компаний, конечным
бенефициаром которых он яв�
ляется (в основном это конди�
терские компании, включая
липецкий «Рошен»). Проверя�
ющие отмечают, что в связи с
коротким сроком, выделен�
ным для проверки, они не
имеют возможности подтвер�
дить или опровергнуть, дейст�
вительно ли Порошенко вла�
деет указанными фирмами.

Проверяющие ЦИК указа�
ли, что Порошенко записал
себя бенефициаром «Финан�
сово�страховой компании
«Адмиралтейская». Но в соот�
ветствующем реестре такая
информация отсутствует. Не
зафиксирован в декларации
такой факт: на конец 2017 года
ООО «Краина�Асистанс» и
ООО «Краина�Медасистанс»
находились под контролем
Порошенко.

Возникли замечания и к
пункту декларации «Доходы, в
том числе подарки». Указыва�
ется, что доход от продажи

имущества, в том числе цен�
ных бумаг, на сумму 172 тыся�
чи гривен (источник дохода —
Мозоль Игорь Анатольевич)
не указан в Государственном
реестре физических лиц (ины�
ми словами, президент не уп�
латил с этой суммы налоги).

В завершение документа от�
мечается, что допущенные не�
точности и ошибки подлежат
исправлению и не являются
основанием для отказа в реги�
страции кандидата на долж�
ность главы государства. Хотя
можно со стопроцентной уве�
ренностью утверждать: при
обнаружении подобных не�
стыковок у любого иного кан�
дидата ему без всяких коммен�
тариев дали бы от ворот пово�
рот. Наглядным примером
служит отказ в регистрации
лидеру Компартии Петру Си�
моненко по совершенно гипо�
тетическим причинам — за�
прета партии, которая остаёт�
ся в списках минюста, и якобы
невозможности определить
место проживания кандидата.
Это кто не мог найти место
жительства лидера КПУ? Чле�
ны ЦИК или те, кому поруча�
ли устроить провокации про�
тив неугодного политика?

Но никакие нарушения не
мешают полностью потеряв�
шего доверие своего народа
(судя по социологическим оп�
росам) делать лицемерные за�
явления типа: «Я полностью
рассчитываю на вас, на нашу с
вами общую победу, победу,
которая нам нужна только че�
стная, такая, какую никто не
сможет поставить под сомне�
ние!» Это цитата из официаль�
ного объявления начала пред�
выборной кампании Поро�
шенко, сделанного после ре�
гистрации его кандидатуры.
Это при том, что реальная
кампания фактически ведётся
президентом Украины с нача�
ла декабря, когда им была на�
чата история с томосом об ав�
токефалии.

В.М.Т.

Шулеры из ЦИК
Шестой апелляционный административный суд поспешил отказать в удовле�

творении иска лидеру Коммунистической партии Украины Петру Симоненко и са�
мой КПУ к Центральной избирательной комиссии из�за отказа в регистрации его
кандидатом на предстоящих выборах президента страны. Компартия считает дан�
ное решение политически мотивированным и антиконституционным. 

«ЧТО ДЕЛАТЬ С ДМИТ�
РИЕМ? Такой вопрос

стоит перед президентом Вла�
димиром Путиным, в то время
как рейтинг одобрения его
правительства, возглавляемо�
го Дмитрием Медведевым,
падает до беспрецедентно
низких отметок и растёт об�
щественное недовольство
экономическими условиями и
оторванными от реальной
жизни чиновниками», — пи�
шет американский журнал
«Политико».

«Обнародованный в начале
месяца опрос общественного
мнения, проведённый Лева�
да�центром, московским не�
зависимым социологическим
центром, впервые показал,
что большинство россиян хо�
тели бы, чтобы правительство
Медведева незамедлительно
было отправлено в отставку»,
— напоминает издание.

«Решение, которое должен
принять сейчас Путин, заклю�
чается вот в чём: стоит ли ему
подчиниться общественному
мнению и уволить Медведева,
часто выступавшего в качест�
ве удобного козла отпущения
для российских экономичес�
ких и социальных проблем,
или позволить своему непопу�
лярному правительству по�
прежнему шататься, рискуя
получить в процессе ещё один
удар по своим стремительно
падающим рейтингам? Одоб�
рение российского президен�
та сократилось с более чем
80% до 66% в прошлом году, в
то время как рейтинг доверия
к нему, который замеряется
отдельно, составляет всего
33%, если верить ВЦИОМ —
государственному социологи�
ческому центру».

Уровень популярности Пути�
на «действительно резко подни�
мется», если он отправит в от�
ставку своего премьер�минист�
ра, говорит Аббас Галлямов,
бывший составитель речей в
Кремле, а сейчас — политичес�
кий консультант. «Люди получат
надежду, что ситуацию можно
исправить», — полагает он. Но
российскому президенту нужно
правильно выбрать время для
своего шага, подчёркивает Гал�
лямов. «Это инструмент, кото�
рый можно использовать только
один раз», — отмечает он.

«Однако признаков того,
что на горизонте маячат мас�
совые протесты против прави�
тельства, немного. Пенсион�
ные реформы прошлого года,
возможно, крайне непопуляр�
ны, но демонстрации против
них собрали в лучшем случае
десятки, а не сотни тысяч, —
говорится в публикации. — И
хотя отставка Медведева мо�
жет дать Путину и его правя�
щей партии «Единая Россия»
столь требуемый рост рейтин�
гов, в то же время она стала бы
чем�то вроде «фальстарта» пе�
ред парламентскими выбора�
ми, которые будут проведены
не ранее 2021 года, указала по�
литолог Татьяна Становая».

«Более логично отправить
правительство в отставку бли�
же к концу срока, если рей�
тинги будут низкими, а риски
высокими, чтобы как бы пере�
зарядить систему и сбросить
мёртвый груз за борт», — ука�
зала Становая. Но в итоге, до�
бавила она, на решение пре�
зидента в большей степени
могут влиять его личные отно�
шения с Медведевым, нежели
общественное настроение.

(Inopressa.ru).

Тандем скорее жив,
чем мёртв

Россия: взгляд со стороны

● ПАРИЖ. Более 50 тысяч человек по всей
Франции — по данным полиции — приняли учас#
тие в тринадцатой серии манифестаций «жёлтых
жилетов». Таким образом, число активистов пока
не опустилось ниже психологически важного по#
рога, чего не исключали наблюдатели. В столице
пострадали несколько демонстрантов, одному из
которых оторвало кисть руки взрывом газовой
гранаты. В Лионе протесты закончились стычкой
крайне правых и крайне левых. В Ментоне, на
границе с Италией, около 200 «жилетов» пыта#
лись перекрыть автомобильное движение. Ранее
итальянский вице#премьер Луиджи ди Майо
встретился с делегацией «жёлтых жилетов», что в
Париже назвали крупнейшим дипломатическим
скандалом с 1940 года, и отозвали из Рима посла.

● МАДРИД. Испанцы недовольны решением
главы правительства Педро Санчеса вступить в
переговоры с каталонскими сепаратистами. Мно#
готысячная акция солидарности за единую страну
состоялась в центре столицы. Организаторами
шествия выступили правоцентристская Народная
партия и либеральная «Граждане», к которым
примкнула ультраправая «Вокс» («Голос»), чьи
представители настаивали на срочном проведе#
нии парламентских выборов. Социалисты, лидер
которых возглавляет испанский кабинет, также
против предоставления суверенитета Каталонии.
Но политические силы правого фланга считают
любые уступки сепаратистам предательством.
При этом даже каталонцы,  выступающие за не#
зависимость автономии от королевства, предло#
жение Санчеса отвергли.

● КАРАКАС. Президент Венесуэлы Николас
Мадуро сообщил, что не допустит нарушения
госграницы под предлогом доставки гуманитар#
ной помощи американской организации «ЮС
эйд», находящейся сейчас на складах колум#
бийского города Кукута. Глава государства так#
же раскритиковал заявление собравшейся в
Монтевидео Международной группы по Венесу#
эле, в котором содержится требование проведе#
ния в Боливарианской республике новых прези#
дентских выборов. В свою очередь Мадуро на#
правил папе римскому Франциску письмо с при#
зывом поспособствовать диалогу между венесу#
эльцами. С похожей просьбой к понтифику вы#
ступил и лидер оппозиции Хуан Гуайдо, 23 янва#
ря провозгласивший себя временным лидером
страны. Кроме того, Мадуро обратился с от#
крытым письмом к американскому народу, при#
звав не допустить военной интервенции США в
Венесуэлу.

● КАЛЬЯРИ. Доить коров и продавать моло#
ко абсолютно не выгодно для фермеров италь#
янского острова Сардиния, где продолжаются
демонстрации против снижения закупочных
цен на этот базовый продукт питания. В знак
протеста сельхозпроизводители помешали ме#
стной футбольной команде «Кальяри» выле#
теть на матч в Милан. Фермеры требуют по#
вышения закупочной цены на их товар до 70
евроцентов за литр.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планетыБелорусский пример

Увеличивается
экспортный поток

КЛЮЧЕВЫМ направлени�
ем работы министерства

иностранных дел Белоруссии
остаётся экономическая дип�
ломатия, говорится в обзоре
итогов внешней политики ре�
спублики и деятельности
МИД в 2018 году.

Согласно данным статисти�
ки, информирует БЕЛТА, бе�
лорусский экспорт товаров в
прошлом году составил 33,7
млрд долларов, что на 15,3%
больше, чем за 2017 год. В сто�
имостном выражении рост
поставок за рубеж достиг 4,5
млрд долларов, в том числе за
счёт продукции машиностро�
ения и других товаров с высо�

кой добавленной стоимостью.
В страны ЕАЭС экспорт

возрос на 0,2 млрд долларов,
Евросоюза — на 2,3 млрд, ре�
гиона «дальней дуги» и в иные
государства — на 1,9 млрд
долларов. Доля ЕАЭС в общем
объёме зарубежных поставок
составила 41,2% (в 2017 году
— 46,7%), ЕС — 30,2%
(26,8%), прочих стран —
28,6% (26,5%). Тем самым сде�
ланы дальнейшие шаги по ди�
версификации белорусского
экспорта и его сбалансиро�
ванному распределению
«треть — треть — треть» по ос�
новным рынкам.

Фото БЕЛТА.
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Российской Федерации

Р ОЛЬ И ЗНАЧЕНИЕ литературного
творчества И.А. Крылова в развитии
науки, культуры и образования на�

шей страны огромны. Для того чтобы на�
учиться жить по�коммунистически, люди
должны научиться жить по�человечески.
Этому и способствуют литературные ге�
нии прошлого — учителя современников
иных веков. Один из таких выдающихся
россиян — Иван Андреевич Крылов.

Чем особенно дорог он нам? Попробую
кратко ответить.

Во�первых, басни И.А. Крылова спо�
собствовали развитию революции (корен�
ных и качественных изменений общества

и общественных отношений) в России.
Во�вторых, его басни сохранили свою

жизненную силу для всех поколений рос�
сиян, вплоть до нынешнего XXI века. Не
боясь ошибиться, можно и нужно сказать,
что они и дальше будут служить России.

В�третьих, И.А. Крылов был старше А.С.
Пушкина на 30 лет, поэтому, по признанию
самого Пушкина, оказал благотворное вли�
яние на его становление и развитие. Уже за
одно это россиянам нужно чтить Крылова.
А если добавить ещё безусловное влияние
его на М.Е. Салтыкова�Щедрина и других
писателей и поэтов России и мира?

В�четвёртых, в годы подготовки Вели�

кой Октябрьской социалистической ре�
волюции на страницах газеты «Правда»
басни Крылова занимали почётное место.

В�пятых, его басни получили мировое
признание, стали достоянием народов
мира, переведены на английский, фран�
цузский, итальянский, польский, швед�
ский и многие другие языки.

В�шестых, у Крылова учились басенно�
му творчеству Демьян Бедный, Владимир
Маяковский, Самуил Маршак, Сергей
Михалков и многие другие.

В�седьмых, как я уже писал недавно в
«Правде», Крылов был одним из любимей�
ших авторов гениального учёного и рево�
люционера всех времён и народов В.И. Ле�
нина, который многократно пользовался
образами и выражениями крыловских ба�
сен в своих произведениях и выступлени�
ях. В Полном собрании сочинений В.И.
Ленина 90 ссылок на басни Крылова.

Вот также И.В. Сталин, высмеивая не�
умное хвастовство и демагогию гитлеров�
ских авантюристов Германии в годы Ве�
ликой Отечественной войны 1941—1945
годов, напомнил образ вороны в павлинь�
их перьях из басни Крылова.

А в сообщении Советского информаци�
онного бюро об итогах первых трёх лет
Великой Отечественной войны было ска�
зано: «Теперь всем ясно, что гитлеровцы,

замышлявшие покорить весь мир, взя�
лись за непосильную задачу. Положение
гитлеровской клики напоминает судьбу
той лягушки из басни И.А. Крылова, ко�
торая затеяла в дородстве с волом срав�
няться, начала пыхтеть и надуваться, но
«с натуги лопнула и околела».

Каждая из 236 басен Ивана Андреевича,
опубликованных в девяти книгах при его
жизни, продолжает жить и сегодня. При�
веду лишь некоторые подтверждения.

● В капиталистической России XXI ве�
ка «жить хочет мещанин, как именитый
гражданин», не обладая зачастую даром
высокопроизводительного творческого
труда, который хотят заменить высоким
официальным положением. Увы!

● А надо бы понимать в конце концов,
что «если голова пуста, то голове ума не
придадут места». Беда для народа, во гла�
ве которого стоят люди не на своём месте.

● Крылов писал: «Полезно ль просве�
щенье? Полезно, слова нет о том, но про�
свещением зовём мы часто роскоши пре�
льщенье и даже нравов развращенье». Как
это похоже на то, что происходит сейчас в
системе науки, культуры и образования
капиталистической России!

● «С разбором выбирай друзей», — со�
ветовал Крылов. Теперь стало ясно, как
без разбора выбирали друзей — американ�

ских, английских, французских, немец�
ких и других капиталистов Хрущёв, Гор�
бачёв и Ельцин. К сожалению, никто из
них не понёс должного наказания.

● По мысли Крылова, Россия всегда «ви�
новата» перед сильными мира сего «уж тем,
что хочется мне кушать». И так до сих пор.

● «В делах, которые гораздо поважней,
нередко от того погибель всем бывает, что
чем бы общую беду встречать дружней,
всяк споры затевает о выгоде своей». А в
XXI веке, с возвращением России на путь
капитализма, многие всё больше стали
думать лишь о своей личной выгоде —
любой ценой. Бурно развиваются эгоизм,
индивидуализм, стяжательство, направ�
ленные против общественных интересов.

● После буржуазной контрреволюции
1989—1999 годов в России практически
была прекращена деятельность профессио�
нальных Советов депутатов, ветеранов,
женщин, молодёжи, советов в учреждени�
ях науки, культуры и образования. Пора
бы каждому россиянину вдуматься, поче�
му Крылов писал: «Беда, коль пироги нач�
нёт печи сапожник, а сапоги тачать пи�
рожник, и дело не пойдёт на лад. Да и
примечено сто крат, что кто за ремесло чу�
жое браться любит, тот завсегда других уп�
рямей и вздорней: он лучше дело всё погу�
бит, и рад скорей посмешищем стать све�

та, чем у честных и знающих людей спро�
сить иль выслушать разумного совета».

● «Что я ли воровством одна живу на
свете?» — спрашивала лиса. Крылов дела�
ет вывод: «В ком есть и совесть и закон,
тот не украдет, не обманет, в какой бы
нужде ни был он; а вору дай хоть миллион
— он воровать не перестанет». Каждый
день убеждает россиянина XXI века, что
Крылов был миллион раз прав.

● «На младших не найдёшь себе управы
там, где делятся они со старшим пополам»,
— справедливо писал Иван Андреевич. Ак�
тивные граждане и настоящие патриоты
России уверены, что это является мощным
препятствием в борьбе с воровством бюд�
жетных средств, подкупом и продажностью
чиновников капиталистических органов
власти и управления в России XXI века.

● «Кто с пользою отечеству трудится,
тот с ним легко не разлучится; а кто по�
лезным быть способности лишён, чужая
сторона тому всегда приятна». Жаль, что
об этом россияне XXI века достаточно ча�
сто не задумываются, этого не учитывают
в своей жизни и деятельности.

● «Быть сильным хорошо, быть умным
лучше вдвое», — писал Крылов. Спортом
надо заниматься, надо правильно питать�
ся и укреплять своё здоровье, надо силы
обороны укреплять и развивать, но разви�
тию науки, культуры и образования нуж�
но уделять как минимум в два раза больше
внимания. К сожалению, не учитывается
и не делается это чиновниками нынеш�
них буржуазных органов власти и управ�
ления. Горькие плоды уже сейчас ощуща�
ются, а будет ещё горше.

Фуад ПАФОВ,
учитель, член рескома КПРФ.

Карачаево�Черкесия,
аул Али�Бердуковский.
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Такой необходимый для нас
Иван Андреевич Крылов

Список 23 российских писате�
лей и поэтов, изъятых ныне из об�
разовательного перечня, открыва�
ется И.А. Крыловым (13.02.1769—
21.11.1844). В этом списке также
Н.В. Гоголь, А.Н. Радищев, А.С.
Грибоедов, К.М. Симонов, Коста
Хетагуров, Расул Гамзатов и дру�
гие писатели, вошедшие в исто�
рию мировой культуры, что вызы�
вает справедливое возмущение
всех активных граждан и подлин�
ных патриотов России.

Продолжая тему

С ЕТУЮТ по этому поводу и
многие мои знакомые. Поэт,
журналист, «золотое перо»

Краснодара, автор романа в стихах
«Русские инопланетяне» Лев Кар�
дашин даже говорит так: «В России
сегодня стихонеспрос».

А самый авторитетный в семье
писателей Кировской области Вла�
димир Ситников с горькой усмеш�
кой добавляет: «Сам пиши, сам пла�
ти издателю за написанное, сам и
распространяй свои книги… Ходи,
как нищий, с протянутой рукой».

Это так. Результат: полки книж�
ных магазинов и стеллажи библио�
тек заполнены произведениями не
тех, кто талантливее, правдивее,
честнее, а тех, кто ближе к толстым
кошелькам, кто больше соответст�
вует запросам и вкусам сверхсытых.
Бросаются в глаза яркие обложки
изданных рекордными по нынеш�
нему времени тиражами «ужасти�
ков», детективов, «фэнтези», пош�
лых «любовных» романов…

Сегодня щедро оплачиваются
драматурги и сценаристы, чьи руки
по локоть в крови. Пусть не в пря�
мом, а в переносном смысле: в их
спектаклях и кинофильмах — мор�
добой, поножовщина, пальба, реки
крови. Это впечатляющая школа
бесчеловечия. Рост молодёжной
преступности — во многом следст�
вие воздействия бесчисленных при�
меров героизированной «бандитами
пера» звериной жестокости.

Можно ли мириться с наставни�
ками разбоя, с духовными отрави�
телями? Наш ответ должен быть
один: необходимо с ними бороться.
Как? Где? Каждодневно, постоянно
(«капля точит камень»). И не в оди�
ночку («один в поле — не воин»,
«единица — вздор, единица —
ноль»), а дружно, артельно.

Надо вытеснять «литературные
сорняки» посевами «разумного, до�
брого, вечного».

В моём родном городе поэты объ�
единились и создали клуб «Воскре�
сение». В коллективе личность рас�
цветает быстрее и ярче. Совместно
легче решать сложные задачи. Ито�
гом дружных наших усилий стали
шесть сборников стихов и прозы,
выпущенных за шесть лет существо�
вания клуба. Каждый сборник — от�
клик на важнейшее событие года,
посвящён самому насущному и важ�
ному: «Ноли» (2013 г.) — городу Но�
линску, малой родине авторов, рус�
ской деревне, её скромным великим
труженикам, кормильцам и защит�
никам России; «Парус» (2014 г.) —
мятежному Лермонтову, в связи с его
200�летием со дня рождения; «Побе�
дители» (2015 г.) — 70�летию Победы
советского народа над фашизмом;
«Верные друзья» (2016 г.) — Году ки�
но и земляку нолинчан, народному
артисту СССР, Герою Социалистиче�
ского Труда Борису Петровичу Чир�
кову; «Разумное, доброе, вечное»
(2017 г.) — 100�летию Великого Ок�
тября; «Облава» (2018 г.) — прези�
дентским выборам в России.

Согласитесь, количество изда�
ний неплохое. Но в искусстве ре�
шающим является не количество, а
качество. Важно единство двух со�
ставляющих: ЧТО и КАК. Духов�
ная пища должна быть и питатель�
ной, и красивой, привлекательной.

Ч ТО — у поэтов «Воскресе�
ния»: не «мани�мани», не ко�
пание в собственном беско�

нечно любимом «я», а малая и
большая Родина, её «сеятели и хра�
нители» — люди труда, мораль ко�

торых не «больше взять — меньше
отдать», а «больше взять, чтобы
ещё больше отдать».

КАК — у нолинских поэтов: не
формалистические выверты, а пре�
дельная простота и ясность.

Вот некоторые строки о родном
Нолинске, о русской глубинке:

Нолинск — колодец. 
Странно? Нет.

В нём улицы крутые,
Домишки деревянные,
А люди золотые.

И почерпнула Родина
Из нашего колодца
Артиста, академика,
Министра, полководца.

Владимир Малых.

Маленький городок с населени�
ем около 10 тысяч человек гордится
тем, что дал России выдающегося
артиста Бориса Чиркова, академи�
ка Николая Курнакова, министра
иностранных дел Вячеслава Моло�
това, генерала армии Германа Ма�
ландина... Этот список дополняют
и расширяют другие поэты «Вос�
кресения»:

Улицы у моего Нолинска,
Кверху устремлённые, круты.
По одной — в бессмертье шёл 

Дзержинский,
Рыцарь чести, долга, 

красоты.

Улице, где школа знанья сеет,
Высока, приветлива, горда,
Ленина учитель, Федосеев,
Имя дал на многие года.

Виктор Путинцев.

В любви к щедрому «колодцу»,
своей малой родине, признаются
многие поэты «Воскресения». Так,
выпускник Нолинской средней
школы №1 Сергей Мохов, инженер,
художник, издал недавно об этом
яркую книгу «Один Мохов — сто
подвохов». Тут авторски шаржиро�
ванные портреты широко извест�
ных в стране и «простых» (ох как не
простых!) земляков�нолинчан, а
также посвящённые им стихи.

Однокашница Сергея Мохова по
школе Валерия Ситникова, далеко
улетевшая из родного гнезда, отож�
дествляет «милый сердцу» Нолинск
со всей Россией:

Всё равно туда вернусь,
Хоть длинна дорога,
Ведь меня там встретит Русь
Прямо у порога.

Родившийся, как и Валерия Сит�
никова, в сороковые военные годы
Виктор Чирков не может налюбо�
ваться красотой мирного неба над
родным краем:

Ух, простор�то какой 
над Вяткой!

Глянул в небо и вижу там:

Бродит солнце малиной 
сладкой

По ромашковым облакам!

Почти все поэты «Воскресения» —
дети деревни. Многие прошли шко�
лу коллективного советского труда.
И говорят об этой школе с благодар�
ностью, понимая: всем лучшим в се�
бе они обязаны нелёгкой, требовав�
шей совместных усилий, самой не�
обходимой работе «ради жизни на
земле». Участники именно этого са�
мого нужного и почётного труда, а не
бандиты, воры и мошенники — при�
влекательные герои их стихов. Вале�
рия Ситникова пишет о своём деде:

Был труден путь его земной
И краток отдых.

Но вдохновенен хлеб ржаной
Был, словно ода.
Я научусь тебя, земля,
Всем сердцем слушать,
Чтоб дедов хлеб, что ела я,
Был мной заслужен,
Чтобы у слова моего
Ржаной был запах.
Я внучка деда своего.
Мой дед был пахарь.

Николай Рудаков, вспоминая де�
ревенское детство, в стихотворе�
нии «Сенокос в колхозе» точно
воспроизводит звуки сложной и
прекрасной симфонии сельского
труда:

Конец июня. Сенокос.
Нам лошадей распределили.
С утра чуть слышен 

шелест кос,
Косилки конные строчили.

За дубняками шум граблей
И шелест высохшего сена.
А где�то в роще соловей
Пропел тридцатое колено.

Аркадий Ратканов, тоже крес�
тьянский сын, в советское время
стал начальником Нолинского
РОВД. Деревенская трудовая и
нравственная закваска чувствует�
ся едва ли не в каждой написан�
ной им строке. Он признаётся:
«Деревня наша мне истоком стала
/ Всех добрых дел и научила жить.
/ С тех пор дела, большие или ма�
лые, / Как стог, стараюсь пра�
вильно вершить».

Вот что пишет начальник мили�
ции в исповедальном стихотворе�
нии «Такая работа»:

Снова будит телефона трель,
Снова по тревоге вызывают,
Снова сапоги я обуваю,
Снова надеваю я шинель.

Значит, где�то у людей беда,
Значит, где�то зло в потёмках 

бродит,
Значит, где�то лихо 

верховодит,
Значит, надо мне идти туда…

Г РОЗНОЕ оружие в борьбе со
злом — сатира. Лихо старается
сегодня верховодить везде, и

потому к сатире обращаются поэты
«Воскресения». Врачуют себя и чи�
тателей, в частности, испытанным
и любимым народным средством —
частушками:

Грязь из «телика» на Ваню
Льётся — впору нос зажать
И с зажатым носом в баню
Поскорее убежать.

Ольга Шиндорикова.

У банкиров, коммерсантов
Денег — куры не клюют.
Строят офисы и банки,
На простых людей плюют.

Геннадий Логунов.

Я заплату на заплату
Пришиваю не спеша.
Дайте среднюю зарплату,
Чтоб расслабилась душа.

Юрий Куимов. 

На смекалку сдан экзамен.
Нет горючего? Мура!
Мы горючими слезами
Заливаем трактора!

Виктор Путинцев.

Пароход упёрся в берег.
Капитан кричит: «Вперёд!»
И такому�то тетере
Доверяют пароход!

Лев Кардашин.

С ЧИТАЮ, ЧТО поэты «Вос�
кресения» — голос народа,
который сделал первый шаг

в социалистическую и космичес�
кую эры человечества, сокрушил
гитлеровский фашизм и ведёт
борьбу с неофашизмом. Воспи�
танники советской эпохи, мои то�
варищи опровергают собой и сво�
ими стихами клевету на себя и
свою историю:

Мы люди добрые, простые,
Нам не к лицу слова пустые.
Живём, друг друга уважая,
Другим войной не угрожая.
О войнах только тот мечтает,
Кому чего�то не хватает: 
Рассудка, власти, прибылей,
Не говорим уже о чести.
А мы богаче и сильней
Всех собственников 

мира вместе.
У нас неисчислимы средства —
Для всех народов идеал:
Нам Маркс оставил «Капитал»
И Ленин завещал наследство.

Владимир Малых.

Таких людей невозможно сло�
мить. Школьный поэт, артист,
спортсмен, комсомолец Юрий Ку�
рочкин, услышав 22 июня 1941 года
жестокое слово «война», вместе со

всеми своими одноклассниками�
нолинчанами — сразу после выпу�
скного бала! — пошёл в военкомат
добровольцем записываться на
фронт. Он написал об этом: «В нас
новое что�то проснулось / Суро�
вой, отважной мечтой. / Так кончи�
лась наша юность. / Друзья уходи�
ли в бой».

Со школьной скамьи ушёл на
фронт и Вячеслав Шихов, стихи
которого, написанные в переры�
вах между боями, — правдивая ле�
топись великого освободительно�
го подвига советских воинов, из�
бавивших народы Европы от гит�
леровских захватчиков («Нам
чешки цветы полевые прикалыва�
ли на груди»).

Жгучие, мужественные стихи
написали о войне её участники�
нолинчане Савелий Вахрушин,
Владимир Малых, Борис Покров�
ский, Валерий Папырин. У По�
кровского читаем: 

Снаряды и бомбы сыплются
День и ночь на головы нам…
Смерть везде. Но у тела 

погибшего,
Что у хаты поник головой,
Расцветает упрямо вишенка,
Искалеченная войной.

Значит, снова поднимутся 
улицы,

Зацветут сады на века.
Я не знаю, когда это 

сбудется,
Только сбудется наверняка!

Одно из лучших стихотворений
Валерия Папырина — «Баллада о
шинели»:

Роняет неспешно листы 
календарь.

В нём светится красным 
9 Мая.

Его я встречаю с тобою, 
как встарь, 

Подруга солдата, шинель 
фронтовая…

Их множество было — 
смертельных атак,

Свидетели — Одер, Потсдам 
и рейхстаг…

Ты — серая, в ранах, 
невзрачен твой вид.

Но путь твой, твой подвиг 
планету дивит.

На наших встречах с читателя�
ми звучат и эти, и другие лучшие
стихи земляков�фронтовиков: Ле�
онида Хаустова, Василия Суббо�
тина, вошедшие в золотой фонд
советской поэзии. А встречаемся
с читателями мы часто («гора не
идёт к Магомету — Магомет идёт
к горе»).

Почти век назад советские поэты
во главе с Маяковским активно
распространяли своё искусство,
разъезжая по городам Республики
Советов. Мы, следуя поучительно�
му примеру, объехали все крупные
поселения своего района, побыва�
ли в соседних райцентрах, много
раз выступали в Кирове.

Хорошо, когда автор ярко чита�
ет свои стихи. У нас это велико�
лепно делает Надежда Пушкина,
которая художественным уровнем
написанного старается соответст�
вовать великому однофамильцу.
Прекрасно читает стихи одно�
клубников и свои собственные
Мария Шилова. Никого не остав�
ляет равнодушным Вера Силанть�
ева, особенно её «Поколение,
обожжённое войной»:

Наверное, в меня вошла 
душа

Погибшего российского 
солдата.

И я пишу, волнуясь и спеша, 
О тех, кто потеряли мужа, 

брата…

«Воскресение» привлекает к се�
бе внимание разнообразием. Да�
же, я сказал бы, разнообразием
разнообразия — временно̀го, про�
странственного, социального,
стилистического. Среди авторов и
молодые (школьники), и пенсио�
неры. И живые, и — условно! —
ушедшие: ведь у поэта только одна
дата в биографии — дата рождения
(вспомним пушкинское: «Весь я
не умру, душа в заветной лире мой
прах переживёт»). Нолинчане, се�
годня живущие в разных концах
страны, — тоже члены нашего
клуба, если не теряют с ним связи.
Среди поэтов «Воскресения» лю�
ди самых разных профессий, чи�
нов и званий: учителя, медики,
библиотекари, журналисты, рабо�
чие, следователи и т. д. Начальник
милиции (пусть бывший) пишет
стихи! Это встречается не так уж
часто. А в «Воскресении» их даже
двое: упомянутый уже Аркадий

Ратканов и Александр Чупраков.
Он, Александр, ярко заявил о себе
и как фотохудожник, и как поэт, и
как публицист. Вошёл в число 10
лучших внештатных корреспон�
дентов газеты «Советская Рос�
сия», стал лауреатом конкурсов
«Русского Лада». Поэт и компози�
тор «Воскресения» Светлана Дай�
лидович положила ряд его стихов,
как и стихов других поэтов клуба,
на музыку, и они исполняются во
время наших публичных выступ�
лений. Обычно в финале звучит
как гимн «Воскресения» — «Пат�
риотизм — религия души» Алек�
сандра Чупракова:

Патриотизм — Отечеству 
родник.

Он лишь тогда в стране 
не иссякает,

Когда она добру, добру 
благоволит,

И помнит, и предательства 
не знает!

Н АМ БЛИЗКА и дорога про�
чувствованная мысль Ни�
колая Алексеевича Некра�

сова: «Поэтом можешь ты не
быть, но гражданином быть обя�
зан!» Гражданин�патриот сохра�
няет и развивает всё лучшее, что
создано и создаётся его народом и
другими народами. Член «Воскре�
сения» Елена Ершова стала ини�
циатором установления в Нолин�
ске мемориальных досок поэтам
Леониду Хаустову и Валерии Сит�
никовой, а также проведения ре�
гионального фестиваля�конкурса
авторской песни «Новое имя».
Нолинские поэты — активные и
успешные участники ставшего
традиционным в их городе рес�
публиканского фестиваля «Шар
голубой» в честь народного артис�
та СССР Бориса Чиркова, май�
ских и октябрьских праздничных
концертов. Лариса Ростова — ре�
дактор систематически публику�
ющихся в районной газете «Лите�
ратурных страниц» со стихами
местных поэтов. Большой инте�
рес вызывают и переводы немец�
ких поэтов, сделанные членом
клуба «Воскресение» Юрием Куи�
мовым, победителем междуна�
родного конкурса переводчиков с
немецкого имени Виктора Шнит�
ке, проходившего в Москве.

Яснее ясного: конечная победа
Добра над Злом придёт лишь в ре�
зультате общих усилий всех твор�
цов Добра, в том числе мастеров
слова.

Виктор ПУТИНЦЕВ,
ветеран педагогического труда.

г. Нолинск,
Кировская область.

Что же читать сегодня? Очень интересный и важный
разговор на эту тему начала «Правда» беседой своего
обозревателя Виктора Кожемяко с литературным кри5
тиком Александром Казинцевым в №86 за 2018 год.
По5своему откликнулись на их диалог Игорь Гребцов в
№99, Лариса Баранова5Гонченко в №109 и другие.

Чувствуется искреннее волнение в этих публикациях.
Казинцев выражает тревогу: у нас сегодня «литература

есть, а литературной среды нет». Гребцов озабочен:
«Часто думаю о том, знает ли нынешняя молодёжь, как
создавалась Советская страна, как жили, трудились,
боролись… советские люди». Знания об этом даёт со5
ветская литература, но самая читающая страна в мире
перестала, увы, быть таковой.

И вот уже Л.Г. Баранова5Гонченко ставит вопрос: 
«…В подлунном мире жив будет хоть один пиит?»

«Дружно — не грузно,
врозь — хоть брось»


